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председателя Совета, оратор 
отметил, что нужно посовето
ваться по этому поводу с на
родом. Он внес также пред
ложение о созыве очередного 
съезда партии в начале 1990 
года.

Проблемам сельских труже
ников посвятила свое выступ
ление зоотехник фермы гос- 
пломзазода- «Первомайский» 
имени 60-летия Союза ССР 
Тата-рского района Новосибир
ской области Л. П. Живетьева.

Нам, сказала оратор, сель
ским труженикам, неприятно 
выслушивать слова о нехватке 
продовольствия в стране. Ре
шить эту проблему сегодня, 
можно лишь с помощью 
коллективного и арендного 
подряда.

Затронув проблемы строи
тельства на селе, выступаю
щая сказала, что на централь
ных усадьбах совхоза люди с 
охотой строятся на коопера
тивных началах, однако в от
даленных селах многие еще

ТВОРЧЕСКУЮ ЭНЕРГИЮ-ЗАДАЧАМ ПЕРЕСТРОЙКИ
29 июня на вечернем за

седании делегаты продолжи
ли обсуждение доклада Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева.

Председательствующий В, П. 
Никонов предоставляет слово 
первому секретарю ЦК Ком
партии Армении С. Г. Арутю
няну. Мы знаем, сказал ора
тор, что перестройка в рес
публике идет неровно, про
тиворечиво, через острую 
борьбу нового со старым. От
ветственнейшим делом для 
Армении сейчас стало осуще
ствление сильной социальной 
политики.

Большое внимание высту
пающий уделил проблеме 
национальных отношений. На
ше время, сказал он, обна
жило многие сложности в 
этой сфере. Они существова
ли давно, но раньше на них 
как бы закрывали глаза. Про
блема Нагорного Карабаха — 
одна из них. Сложившаяся в 
Армении и Азербайджане си
туация приобрела острый ха
рактер. Попытки загнать су
ществовавшие противоречия 
вглубь привели к столь взрыв
ному положению сегодня. Не
правильно также объяснять 
сложившееся положение лишь 
действиями экстремистских 
ftpynn. Этот упрощенный под
ход не служит решению воп
роса. Проблема межнацио
нальных отношений должна 
решаться, как сказано в Те
зисах ЦК КПСС, на подлинно 
демократической основе.

Сейчас совместно с ЦК 
Компартии Азербайджана — 
и об этом говорил сегодня то
варищ Везиров — мы ведем 
совместную работу, координи
руем свои действия в этом 
направлении.

Было бы правильным, пред
ложил делегат, чтобы конфе
ренция рекомендовала при
ступить к подготовке новой 
редакции Конституции СССР.

Не согласился с мнением о 
самоотчетном характере не
которых выступлений, выска
занным в одной из записок в 
президиум конференции, де
легат Е. Е. Соколов — пер
вый секретарь ЦК Компартии 
Белоруссии. Оратор возразил 
тем, кто считает, что пере
стройка не идет. Он привел 
статистические данные о раз
витии экономики и социаль
ной сферы республики в пос
ледние два года.

Необходимо сегодня разли
чать демократию и демаго
гию, заявил далее орагор, на
до научиться вести диалог, 
оперировать в спорах убеди
тельными аргументами и фак
тами.

Говоря о проблеме воспи
тания нового человека, деле-, 
гат подчеркнул, что пере
стройка не словами, не лозун
гами, а на деле, на практике 
меняет психологию людей.

О необходимости сохране
ния и бережного использова
ния духовного И культурного 
наследия общества гозорил за
меститель председателя прав
ления Союза писателей Рос
сийской Федерации, член бю
ро секретариата правления 
Союза писателей СССР Ю. В. 
Бондарев. Мы. начав пере
стройку, хотим, чтобы нам от- 
кр’ылась еще не познанная 
прелесть природы, всего мира, 
событий, вещей. И хотим спас
ти народную культуру любой 
нации от несправедливого су
да. Мы против того, чтобы 
наше общество стало толпой 
одиноких людей, доброволь
ном узником коммерческой 
потребительной ловушки, обе
щающей роскошную жизнь 
всепроникающей чужой рекла
мой. При всей дискуссион-но- 
сти в спорах о демократии, о 
расширении гласности мы не
победимы голько в единствен
ном варианте — когда будет 
согласие в нравственной цели 
перестройки ради материаль
ного блага и духовного объ
единения всех.

Однако, считает писатель,

часть нашей печати поняла пе
рестройку как дестабилизацию 
всего существующего, ревизию 
веры и нравственности. Без
нравственность печати не мо
жет учить нравственности. По
жалуй, не все в кабинетах 
главных редакторов газет и 
журналов полностью осознают 
или не хотят осознавать, что 
гласность и демократия — это 
высокая моральная граждан
ская дисциплина., а не произ
вол по философии Ивана Ка
рамазова.

Писатель подробно говорил 
о том, как важно бережно от
носиться к талантам, в какой 
бы сфере деятельности они ни 
работали. Свобода — это 
высшее нравственное состоя
ние человека, когда ограниче
ния необходимы как проявле
ние этой же нравственности, то 
есть разумного самоуважения 
и уважения ближнего.

Проблемам хода перестрой
ки, тому, что ей мешает наби
рать темп, посвятил свое вы
ступление член ЦК КПСС, пер
вый секретарь Краснодарского 
крайкома партии И. К. Полоз
ков.

Линия Центрального Комите
та КПСС на перестройку, под
черкнул делегат, воплощена в 
поистине революционных до
кументах. Но, к сожалению, 
сегодня, как и в прежние вре
мена, многие из них не выпол
няются. Так, например, про
изошло с Законом о государ
ственном предприятии.

Глазное направление демо
кратизации нашего государст
ва — восстановление в полном 
объеме полномочий Советов 
народных депутатов. Их работа 
сейчас действительно зафор- 
мализозана, права оказались 
урезанными, а обязанности 
все возрастают. Децентрализа
цию власти, передачу на мес
та функций, касающихся мест
ного самоуправления, надо ре
шать Законодательно, считает 
орагор. Всю хозяйственную 
жизнь в стране можно значи
тельно оживить, переведя ре
гионы на самообеспечение.

Далее делегат остановился 
на проблемах кадровой поли
тики партии.

Молодежь страны поддер
жала перестройку, подчерк
нул в своем выступлении член 
ЦК КПСС, первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ В. И. Мироненко. 
Однако, отметил он, положе
ние в молодежной среде 
сложно и противоречиво. Ос
тается и политическая апатия, 
и недоверие, и откровенное 
заэлужде <иё, часть молодых 
людей находится в плену ре
волюционной фразы.

Выступающий поддержал 
предложения о прямом пред
ставительстве молодежи з Вер- 
хозном Совете СССР. Оратор 
указал, что необходимы серь
езные общегосударственные 
меры по оешению самых жи
вотрепещущих проблем моло
дежи.

Первый секретарь ЦК ВЛКСМ 
поддержал предложение о 
председательстве лидеров со
ответствующих партийных ор
ганизаций а Советах. На его 
взгляд, в этом случае Советы 
будут сильнее, а партия ближе 
к народу.

Комсомол, по убеждению 
оратора, должен работать под 
непосредстзенным оуководст- 
вом партии, но он должен 
значительно активнее участво
вать в выработке ее политиче
ской линии. ЦК ВЛКСМ счита
ет глубочайшим заблуждением 
распространившуюся в послед
нее время точку зрения, будто 
для устранения мелочной опе
ки партийных организаций 
над комсомолом нужно не
множко отодвинуть комсомол 
от партии.

Комсомол, подчеркнул он, 
будет бороться за то, чтобы 
быть политическим авангардом 
всей советской молодежи. 
Главная же наша задача — вос
становить ленинскую концеп
цию коммунистического союза 
молодежи, очистить ее от на-

На XIX Всесоюзной конференции КПСС
ростов бюрократизма и фор
мализма.

С о. ромной заинтересован
ностью о нерешенных пробле
мах в ходе перестройки гсво- 
рил генеральный директор 
Ивановского станкостроитель
ного производственного объ
единения имени 5С-летия СССР 
В. П. Кабаидзе. По его мне
нию, на конференции надо вы
работать такую стратегию, в 
которую люди могли бы пове
рить. о» г о главный вопрос, ко
торый надо решить.

Оратор внес предложение, 
направленное на то, чтобы ми- 
нистерС|Ва стали настоящими 
координирующими центрами. 
На самофинансирование надо 
быстрее переводить и науку.

Делегат призвал объявить 
самую серьезную войну бума
готворчеству.

Сегодня, сказал член ЦК 
КПСС, первый секретарь ЦК 
Компартии Латвии Ь. К. Пуго, 
советские люди все яснее со
знают, что от них зависит бу
дущее страны, будущее социа
лизма. Люди видят в партии 
решающую силу, которая на
чала и ведет перестройку, ко
торая хочет и может изменить 
их жизнь к лучшему.

Но нельзя не видеть и Дру
гого; как справа, так и слева 
идет атака на партию. Одни 
считают, что она излишне фор
сирует процесс перестройки, 
другие обвиняют нас в нере
шительности.

В последнее время появи
лось много претендентов на 
звание руководителей пере
стройки. Мы не вправе допус
кать, чтобы демагоги и псев- 
дореволюционеры перехваты
вали у нас инициативу, уводи
ли людей в сторону от магист
ральных путей перестройки.

Особая ответственность ло
жится на нас за продуманное 
и взвешенное развитие ленин
ской национальной политики, 
сказал оратор. Кое-кто пытает
ся вытребовать для себя из 
союзного пирога кусочек по
лучше — вместо того, чтобы 
делать этот пирог больше. К 
сожалению, и у нас в Латвии 
находятся люди, которые спе
кулируют на национальных 
чувствах, разжигают страсти. С 
ними нам не по пути.

За часть этих недостатков в 
ответе мы сами, но немало 
проблем порождено безмер
ным диктатом союзных ми
нистерств, которые выдают ве
домственные интересы за го
сударственные. 8 связи с этим 
оратор предложил существен
но расширить права и полно
мочия союзных республик в 
решении хозяйственных и дру
гих вопросов.

Наши деды и отцы оставили 
нам замечательное наследство, 
сегодня долг всех советских 
коммунистов — сделать все, 
чтобы национальный фактор 
не тормозил,, а ускорял пере
стройку.

В конце заседания М. С.Гор
бачев ответил на ряд вопро
сов, поступивших s президиум 
конференции.

* * *
30 июня в Кремлевском 

Дворце съездов продолжила 
работу XIX Всесоюзная конфе
ренция КПСС. Говоря о проб
лемах демократизации общест
ва и партии, делегаты подчер
кивали необходимость прида
ния революционному обновле
нию необратимого характера, 
глубоко и принципиально об
суждали выдвинутый М. С. 
Горбачевым вопрос о новой 
роли партии как политическо
го авангарда общества.

10 часов утра. Председатель
ствующий Н. И. Рыжков предо
ставляет трибуну генеральному 
директору производственного 
бройлерного объединения 
«Ставропольское» Ставрополь
ского края В. И. Постникову.

Делегат уделил основное 
внимание ходу перестройки в

сельском хозяйстве страны.
Была высказана мысль, кото

рую, судя по реакции зала, 
разделяют и поддерживают 
многие делегаты: наука недо
статочно активно помогает 
производству, поддерживает 
его. Может быть, поэтому и 
хозрасчет идет на практике 
не столь глубоко и эффек
тивно, как следовало бы.

Делегат внес предложение— 
распространить действие За
кона о кооперации на все 
предприятия сельского хозяй
ства. Таким образом, считает 
выступавший, появится воз
можность гораздо лучше, чем, 
раньше, стимулировать состя
зательность труда, ориентиро
вать работу на высокие ко
нечные результаты.

Большое внимание в выступ
лении было уделено необхо
димости повышать престиж
ность профессий людей, кото
рые трудятся на земле.

Оратор остановился на 
принципиальном вопросе: го
сударство в основном занято 
сейчас заготовками не сель
хозпродукции, а сырья. Эго 
неверно, здесь — источник 
многих потерь.

Делегат резко критиковал 
министерство торговли за бю
рократизм. С горечью гово
рил делегат о том, что бюро
краты ухитрились скомпроме
тировать буквально с первого 
же дня Закон о предприятии, 
извратив саму идею госзаказа.

За перестройку надо бо
роться и видеть тех, с кем бо
решься. От антиперестройщи
ков надо избавляться персо
нально. В связи с этим В. И. 
Постников сказал:

А вы, Михаил Сергеевич, по 
природе человек гуманный, 
мы вас знаем, и хотите этими 
методами их воспитать. Их 
надо лишать должностей, по
тихонечку на пенсию отправ
лять.

М. С. Горбачев: Виктор 
Иванович, давай поговорим в 
присутствии свидетелей (смех) 
на эту тему. Ты немножко 
представил простым Михаила 
Сергеевича. Думаю, если ЦК 
начнет опять снимать бюро
крата, который там, рядом с 
вами, в Ставропольском крае 
или даже в вашем объедине
нии, а может, чуть выше, в 
Российской Федерации, или 
где-то еще, дело не пойдет. 
Так у нас уже было. Сверху 
мы пытались многое сделать. 
Ничего из этого не выходит. 
Сегодня мы стремимся через 
экономическую реформу, че
рез реформу политической си
стемы, оздоровление духов
ной сферы, через средства 
массовой информации дви
нуть все общество, тогда бю
рократу деваться будет неку
да. У него под ногами земля 
гореть будет. Вот что он, соб
ственно, и боится. А с началь
ством он всегда договорится. 
Приведет, как приводил де
сять, двадцать лет подряд, 
как говорится, два вагона аргу
ментов, и в конце концов ты 
сдаешься. Поэтому дело не в 
том, чтобы быть хорошим, и 
не в том, чтобы всем нразить- 
ся. Надо вести политическую 
линию в интересах народа, в 
интересах социализма, вклю
чая во все процессы сам на
род. Народ быстро всех на 
место поставит. Если меха
низм, который сегодня на 
конференции обсуждается, 
будет принят, то так и будет. 
(Аплодисменты!.

а В. И. Постников: Вы меня 
разубедили, поэтому я закон
чил. (Смех. Аплодисменты).

Выступление оператора ста
на Нижнетагильского метал
лургического комбината име
ни В. И. Ленина Свердлов
ской области В. А. Ярина бы
ло страстным. Боль, возника
ет тогда, сказал он, когда 
смотришь, что Закон о гос
предприятии провозгласили, 
а положение, например, наше

го зазода даже ухудшилось.
Другая сторона боли—жи- 

тейская. Рабочие прямо гово
рят: где перестройка? Напри
мер, в 'продовольственных ма
газинах как было, та.к и есть. 
Да еще на сахар талоны вве
ли. Мяса не было и нет. Про
мышленные тозары вообще 
куда-то провалились.

Начал я с боли. Но боль и 
надежда всегда рядом. На
верное, поэтому практически 
на каждой встрече звучало 
ожидание от конференции. У 
нас нет другого курса, чем 
курс XXVII съезда партии. Од
ной из главных /задач конфе
ренции должна стать выработ
ка четкой тактики действий.

Рабочий предложил: вве
сти в практику регулярные от
четы руководителей непо
средственно в трудовых кол
лективах. В парторганизаци
ях — отчеты ЦК, да и членов 
Политбюро тоже.

В Тезисах в тени, по мне
нию выступающего, осталась 
главная мысль — о решаю
щей роли труда. Кстати, оста
лась она в тени и в печати.

Оратор поднял и такой во
прос, как многочисленность 
принимаемых решений, отсут
ствие твердости в их реализа
ции, стремление решать все 
сразу, в спешке, приводя
щей порой к явным ошиб
кам.

В выступлении была затро
нута так-я острая проблема, 
как необходимость оздоров
ления экологической обста
новки.

Член ЦК КПСС, вице-прези
дент АН СССР, ректор МГУ 
имени М. В. Ломоносова 
А. А. Логунов остановился на 
необходимости последова
тельного проведения ради
кальной экономической ре
формы. Перестройка — един
ственный путь, альтернативы 
ей нет. Оратор внес конкрет
ные предложения, направлен
ные на демократизацию внут- 
р-п?ртийной жизни.

Важнейшую роль в жизни 
общества играют наука и под
готовка высококвал ифициро- 
вэнных кадров, указал оратор. 
Дело здесь обстоит неблагопо
лучно. Авторитет науки, ее 
демократические традиции в 
значительной степени утеря
ны, налицо монополизм, груп
повщина, отсутствует культу
ра научных дискуссий. Ученый 
должен нести персональную 
ответственность за поручен
ное дето, критерием оценки 
должны быть его конкретные 
научные результаты. Для ра
дикального ускорения науч
но - технического прогресса 
следует решить проблему рас
ширения международного 
сотрудничества, активно на
правлять молодежь на учебу 
за рубеж, кардинально улуч
шить обеспеченность научных 
учреждений необходимой ап
паратурой, укрепить взаимо
действие фундаментальной 
науки с промышленностью.

За годы застоя в националь
ных регионах накопилось 
столько проблем, что сейчас 
над ними надо работать и ра
ботать, подчеркнул в сзсем 
выступлении пеовый секретарь 
Коми обкома КПСС В. и. Мель
ников.

Коми АССР на протяжении 
длительного времени, язляется 
сырьевой базой. Но положе
ние чисто сырьевого региона^ 
подчеокнул оратор, нас уст
раивать не может. Пока что, 
поставляя сырье во многие ре
гионы страны, Коми АССР зна
чительно отстает от них в со
циальном развитии.

Делегат особо остановился 
на проблемах охраны север
ной поиооды, в частности бас
сейна Печоры, поднял также 
вопросы о необходимости 
большей гласности при замене 
партийных работников, персо
нальной ответственности за 
подбор и расстановку кадров

на всех урэз.нях. По мнению 
оратора, перестройка в аппа
рате Центрального Комитета 
партии идет медленно.

Скажу больше, подчеркнул 
оратор. В ходе обсуждения 
Тезисов от многих коммуни
стов и беспартийных мы по
лучили более категоричный 
наказ: тот, кто з прежние вре
мена активно проводил поли
тику застоя, сейчас, в период 
перестройки, в центральных 
партийных и советских органах 
быть и работать не может. За 
все надо отвечать и отвечать 
персонально.

(Аплодисменты).
М. С. Горбачев: Может, у 

тебя какие-то конкретные есть 
предложения? (Оживленье). А 
то мы сидим и не знаем: или 
это ко мне, или к нему отно
сится.

В. И. Мельников: Я бы это 
отнес к товарищу Солсменце- 
ву М. С. в первую очередь, к 
товарищам Громыко А. А., 
Афанасьеву В. Г., Арбатову 
Г. А. и другим.

Член ЦК КПСС, первый сек
ретарь ЦК Компартии Грузии 
Д. И. Патиашвили сказал, что 
гласность и демократизация 
обозначили глубокие едзиги в 
общественном мышлении и 
потому положения доклада 
М. С. Горбачеза легли на бла
годатную психологическую и 
нравственную почву,, а .полити
ческая мысль последовательно 
трансформируется в реальный 
опыт перестройки.

Оратор остановился на воп
росах работы предприятий 
республики в новых условиях 
хозяйствования.

Нынешнему курсу нет аль
тернативы, и сейчас крайне 
важно добиваться консолида
ции всех здоровых сил на пе
рестроечной платформе, зая
вил выступающий. Обществу 
давно не выпадала возмож
ность без политического ли
цемерия сплотить людей, раз
ве и чать монополию с л оз а, 
обеспечить подлинное едино
мыслие при всем многооора- 
зии подходов и взглядов.

Новая модель политического 
рукозодстза позволяет также 
противостоять администриро
ванию в сфере межнацио
нальных отношений. Очень 
важно ценить и уважать на
циональные традиции и чув
ства, иметь яснее представле
ние об истории и культуре 
народов. Между тем многие 
товарищи и органы гораздо 
лучше осведомлены о некото
рых зарубежных государствах, 
чем о республиках и нацио
нальных регионах.

К нашей радости, сказал 
председатель агропромыш
ленного объединения «Ново
московское» Тульской области 
С. А. Стародубцев, конферен
ция вселяет все большие и 
большие надежды. Однако 
невозможно по-серьезнсму 
проводить перестройку, не даз 
суровой оценки тем, кто ме
шал нам жить и работать на 
протяжении десятилетий. Се
годня надо говорить о мо
ральной и материальной от
ветственности этих людей.

В годы застоя мы понесли 
тяжелейшие экономические 
потери, продолжал оратор, И 
сегодня надо найти такие ре
шения, чтобы народ наконец- 
то поверил нам и стал по-на
стоящему решать народнохо
зяйственные задачи.

Много внимания оратор уде
лил продовольственной про
блеме. Надо, сказал он, от 
слов переходить к конкретным 
делам, решать насущные про
блемы аграрного сектора эко
номики. Нужны стабильные, 
экономически обоснованные 
цены, нужно решить вопрос 
со строительством дорог, 
жилья, культурно - бытовых 
объектов.

Оратор поддержал выска
зывавшиеся ранее предложе
ния о необходимости ужесто
чения борьбы с бюрократиз
мом.

Председательствующий В. В. 
Щербицкий предоставляет сло

во Г. П. Разумовскому.
В соответствии с поручением 

конференции, сказал оратор, 
Мандатная комиссия на своем 
специальном заседании с уча
стием соответствующих спе
циалистов и должностных лиц 
рассмотрела публикацию з 
журнале «Огонек» в части об
винения отдельных делегатов 
конференции во взяточниче
стве. По сообщению Гене- 
ральмЬго прокурора СССР, 
Прокуратура СССР не прини
мала решений о привлечении 
к уголовной ответственности 
за взяточничество и другие 
преступления кого-либо из 
лиц, избранных делегатами.

Сведения, приведенные в 
статье «Противостояние», нуж
даются в специальной провер
ке. Но для этого потребуется 
время, должны быть проведе
ны довольно глубокие иссле
дования.

На трибуне — член Цент
ральной Ревизионной Комис
сии КПСС, сталевар Караган
динского металлургического 
комбината К. 3. Ромазанов. 
Вопросы’ договорных поставок 
на предприятии сегодня яв
ляются предметом внимания 
всех — от сталевара до ди
ректора, отметил делегат. 
Комбинат уже более полуго
да стабильно выполняет дого
воры по поставкам.

Оратор подчеркнул, что в 
ходе обсуждения Тезисов вы
сказывалась критика в адрес 
ЦК за то, что на обсуждение 
такого важного вопроса отве
дено меньше месяца — срок 
явно малый. Многие предло
жения касаются разграниче
ния власти Советов, руковод
ства партии, совершенствога- 
ния структуры партийного ап
парата, повышения роли Со
ветов в развитии регионов. 
Ооатор подчеркнул также не
обходимость предоставить 
большую самостоятельность 
низовым парторганизациям. И 

п^инпипмалъ^ости 
должен показать здесь ЦК.

По предложениям, посту
пившим с мест от делегатов 
конференции, слово поедо- 
стазляется глазному редакто
ру журнала «Огонек» В. А. 
Коротичу. Он рассказал о 
том, как готовилась данная 
статья. Следователи, которые 
ведут дело, предъявили жур
налистам определенные до
казательства. Они сказали о 
том, что, пока партийные ор
ганы не рассмотрят вопрос о 
партийности подозреваемого, 
его дело, как правило, не пе
релается в суд.

Получается заколдованный 
круг — люди, которые не мо
гут быть привлечены к ответ
ственности, не могут быть 
осуждены, а не будучи осуж
денными, они не могут быть 
обвинены в печати.

Оратор поддержал предло
жение Мандатной комиссии о 
том, чтобы поручить изуче
ние всех обстоятельств этого 
дела Комитету партийного 
контроля при ЦК КПСС и Ге
неральному прокурору СССР.

Удовлетворения от проис
ходящих сегодня изменений 
нет, нарастает чувство трево
ги — так начал свое выступ
ление первый секретарь Че
реповецкого горкома КПСС 
Вологодской области В. И. 
Саранских. Основания так ут
верждать дают очереди на 
квартиру,, практически не 
контролируемый рост цен, не
хватка необходимых товаров 
и услуг, экологическая обста- 
нопка.

Делегат поддержал выска
занное на конференции пред
ложение ввести финансиро
вание министерств за счет 
средств, добровольно выде
ляемых предприятиями, ко
торые сами могут оценить их 
полезность. Большое место 
в выступлении было уделено 
кадровой политике. Делегат 
поддержал предложение огра
ничить пребывание на руко
водящих постах двумя сроками.

Поддержав идею избрания 
парггийного секретаря на пост

сидят и выжидают, так как не 
знают дальнейшей судьбы 
своих деревень. Квартиры 
сельским труженикам "сегод
ня нужно строить такие же, 
как в городе.

Десятилетия обмана и припи
сок so многих отраслях про
мышленности и сельского хо
зяйства привели к тяжелым по
следствиям, сказал первый 
секретарь ЦК Компартии Узбе
кистана P. Н. Нишайов. Се
годня, отметил делегат, атмос
фера в республике стала 
очищаться, люди обретают 
утраченную былую веру в прав
ду и торжество справедливости.

Дэлее оратор подчеркнул, 
что в ходе перестройки и де
мократизации общественной 
жизни горячо обсуждается и 
такая грань межнациональных 
отношений, как вопрос о праве 
и равноправии наций в нашей 
стране, об укреплении брат
ской дружбы наших народов. 
Ведь затрагивается тонкая 
сфера — национальное само
любие, и надо быть осмотри
тельным и взвешивать, все ли 
тут сообразуется с истиной.

Наше неспокойное время, 
продолжил оратор, подсказы
вает, что при решении обост
рившихся межнациональных 
отношений необходимо преж
де всего руководствоваться 
высшими интересами страны.

На конференции предстоит 
принять резолюцию о борьбе 
с бюрократизмом. Но было бы 
неплохо подумать и принять, 
если не сейчас, то в будущем, 
какой-то документ о борьбе 
с демагогией, предложил де
легат.

Под аплодисменты делега
тов • председательствующей 
оглашает записку, поступившую 
в президиум от делегата Ма
маева: «Андрей Андреевич
Громыко — уважаемый человек 
в народе и партии. Жизнь и 
деятельность его посвящены 
нам.. Мы же — народ, комму
нисты — взвалили на его пле
чи очередную ношу. Принцип 
«кто везет — на того и валят» 
в очередной раз сработал. Мы 
же его «заездили». А сегод
ня тоззрищ Громыко отстал от 
жизни, он свое дело сделал, 
его благородные дела в памя
ти неродной. И не стоило бы 
с наскока обижать человека. 
Он уважаем и любим в наро
да».

Не будет преувеличением 
сказать, что каждый сидящий 
в этом зале держит в своих 
руках судьбу перестройки, а 
значит, судьбу партии и стра
ны, заявил кандидат в члены 
ЦК КПСС, главный редактор 
газеты «Известия» И. Д. Лап
тев.

Мне кажется, сказал высту
пающий, что именно те реше
ния, которые мы обсуждаем, 
позволят партии вернуть ее 
изначальную роль — роль, ко
торую ей предназначал Ленин, 
для которой он ее создавал. 
И эта роль будет куда а-зто- 
ритетней, куда выше и влия
тельней, чем \та, которую вы
полняет партия сегодня.

Размышляя о том, какими 
же будут Советы, оратор ука
зал, что сведение воедино 
функций лидера партийной ор
ганизации и руководителя 
органа Советской власти даст 
нам, наконец, персональную 
ответственность за положение 
дел в каждом регионе.

Гозоря о роли средств мас
совой информации в пере
стройке, главный редактор 
«Иззестий» подчеркнул: это 
ваш рабочий инструмент, това
рищи партийные работники. 
Эго — средство вашей связи с 
народом и средство контроля 
народных масс за деятельно
стью партийных комитетов и 
всех органов власти.

В связи с просьбой ряда 
делегатов — первых секрета
рей ЦК ЛКСМ союзных рес
публик, крайкомов и обкомов 
ВЛКСМ М. С. Горбачев пред
лагает рассмотреть вопрос о 
выделении в общей политиче
ской резолюции специального 
пункта — о молодежи.

Делегаты выражают едино
душное согласие.

* *
XIX Всесоюзная конферен

ция КПСС продолжает работу,
PACCJ.
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.......  .... ....——— .............. НА СМЕНУ!
СКАЖИТЕ, вы регулярно 

платите членские ком
сомольские взносы? А когда- 
нибудь еще вспоминаете о 
том, что вы — член ВЛКСМ, 
всесоюзной молодежной ор
ганизации? Только тогда, ко
гда заставляют идти на скуч
ное, но обязательное комсо
мольское собрание? Или ко
гда меняете место работы, 
учебы, и предстоит обреме
нительная процедура —снять
ся с учета, потом встать на 
учет? А может быть, тогда 
лучше стоит комсомольский 
билет — на стол? Зачем лиш
ние хлопоты?

Вот на этот последний во
прос многие, наверное, отве
тят отрицательно: «С билетом 
в кармане как-то привычнее... 
Все ведь в комсомоле... А то 
еще из института (школы, учи
лища и т. д.) исключат...» Го
дами складывалась эта систе
ма: 14 лет исполнилось 
школьнику — вступай в ком
сомол, хочешь-не хочешь, ле- 
жит-не лежит душа к обще
ственной работе.

Официальные отчеты по
следних лет помните? Числен
ный рост рядов, увеличение 
охвата, объемов... Это все о 
ней, о нашей молодежной 
организации.

Все, хватит. Надо что-то 
менять. Надо искать! Имен
но такое решение принял для 
себя Вячеслав Китаев, сту
дент физического факульте
та Уральского госуниверсите- 
та, бывший школьный комс
орг, признанный лидер фа
культетского студенчества. И 
написал заявление с прось
бой исключить его из рядов 
ВЛКСМ по собственному же
ланию, объяснив причину: 
«Несостоятельность комсомо
ла как всесоюзной организа
ции, бессмысленность моего 
нахождения в ней».

Заседание комитета ВЛКСМ 
УрГУ, на котором рассмат
ривалось персональное дело 
студента В. Китаева (и прось
ба его была удовлетворена), 
состоялось в конце февраля 
нынешнего года. Но до сих 
пор открытое письмо бывше-

Граница проходит
в городе

Внешний вид этих пасса
жиров вызвал насторожен
ность. Одетые явно не по се
зону —- в стеганые куртки- 
дутыши, явно большего, чем 
нужно, размера, — они сует
ливо двигались в толпе ино
странцев, прибывших рейсом 
авиакомпании одной из скан
динавских стран в москов
ский международный аэро
порт «Шереметьево». Да и 
во время паспортного контро
ля они чувствовали себя 
неуютно под взглядами по
граничников, проверявших 
их документы. Таможенный 
досмотр вскрыл причину.

...В апреле 1988 года груп
па иностранных граждан 
прибыла в СССР с целью ин- 

- дивидуального туризма. При 
личном досмотре была обна
ружена литература сионист
ского содержания, сокрытая 
в специально изготовленных 
жилетах под одеждой.

— Такая ситуация не яв
ляется чем-то необычным 
для нас, — комментирует 
скупые строки протокола 
политработник Юрий Солда
тов. — Такие, с позволения 
сказать, гости не в состоянии 
поставить сотрудников нашей 
службы в тупик. Личный со
став ОКПП (особый конт
рольно - пропускной пункт) 
«Москва» зорко стоит на ох
ране Государственной грани
цы СССР, повышает бдитель
ность, свое профессиональное 
мастерство и уровень поли
тической культуры.

И действительно, за вре
мя, проведенное вместе с 
пограничниками, мы убеди
лись, что граница действи
тельно проходит в Москве. 
Вот она, рядом, буквально за

БЫТЬ ИЛИ ЧИСЛИТЬСЯ?
В студенческих аудиториях Уральского госуниверситета остро

встал вопрос об общественной активности комсомольцев
го комсомольца «Только так 
я мог доказать!», опублико
ванное на страницах универ
ситетской многотиражки, яв
ляется настоящим бестселле
ром для преподавателей и 
студентов УрГУ, для бывших 
и нынешних комсомольских 
активистов. Учащиеся сверд
ловских школ, ПТУ и даже 
представители «неформалов» 
приходят в редакцию газеты 
«Уральский университет» в по
исках номера с письмом 
В. Китаева. Есть о чем заду
маться. И высказаться. И по
спорить.

Например, о том, законо
мерен ли поступок Славы 
Китаева или, может быть, он 
скорее капитулянтский? О том, 
и это еще важнее, — почему 
комсомол не пользуется ав
торитетом у большой части 
молодежи, почему организа
ция переживает сегодня кри
зис?

Вот строчки из открытого 
письма Китаева:

«Единой цели у всесоюзной 
комсомольской организации, 
по-моему, не существует. Ком
сомол везде занимается только 
решением многочисленных ча
стных проблем... И это неуди
вительно, ведь в организации 
сегодня — молодежь самых 
различных занятий, профессий, 
социального положения. Какое 
реальное конкретное дело мо
жет их объединить? Что обще
го между комсомольской орга
низацией, окажем, студентов 
вуза и воспитателей детского 
сада? По моему глубокому убеж
дению, комсомол как всесоюз
ная политическая организация 
должен представлять собой 
идеологическое ядро молодежи. 
Пусть он будет достаточно ма
лочисленным, но пусть каж
дый его член проходит канди
датский стаж и будет приме
ром для «несоюзных». А ос
тальная часть молодежи пусть 
объединяется в организации по 
профессиональному, например, 
признаку: школьное объедине- х

той дверью. Шаг, и ты уже 
там... Но это только кажу
щаяся легкость, потому что 
рядом надежный заслон — 
люди в зеленых фуражках. 
Задачи по охране Государст
венной границы, пресечению 
попыток нанести вред нашей 
стране пограничники ОКПП 
«Mockbi» решают в тесном 
взаимодействии с таможней. 
Случай, о котором мы рас
сказали, лишний раз под
тверждает, что без такого 
сотрудничества работать не
возможно.

«...Процессы перестройки, 
пробудившие гигантский ин
терес к СССР во всем мире, 
оказали самое непосредст
венное влияние и на деятель
ность ОКПП «Москва», — 
рассказал корреспондентам 
ТАСС начальник ОКПП пол
ковник Аркадий Назаренко. 
— Мы твердо убеждены, что 
большинство людей едет к 
нам с добрыми намерения
ми. Отсюда перед нашими 
офицерами, прапорщиками и 
сержантами ставится задача 
быть достойными предста
вителями великой державы, 
гостеприимно, по-хозяйски 
встречать гостей. Ведь не 
секрет, что впечатление о 
стране определяет' порой 
первый человек и первые 
минуты встречи с ней. А в 
большинстве случаев — это 
пограничник. Поэтому вопро
сам культуры в части уде
ляется особое внимание. 
Нашей важнейшей задачей 
является постоянное повыше
ние бдительности. А в этой 
работе пограничников помога
ет отличная современная тех
ника.

НА СНИМКЕ : инструктор 
службы собак Сергей Юров 
со своим помощником Рек
сом за работой.

Фотохроника ТАСС. 

ние, студенческое и т. д. Мно
гие меня убеждают: «Можно 
было делать дело, заниматься 
тем, чем я сегодня занимаюсь, 
и не выкладывая комсомоль
ского билета на стол. Вероят
но, мой поступок слишком мак
сималистский. Но только так 
я мог доказать себе и другим, 
что прав. Только так, кажется 
мне, можно расшевелить ту 
громадную инертную массу, 
которую представляет собой 
большая часть комсомольцев 
университета».

А вот мнение секретаря 
бюро ВЛКСМ философского 
факультета М. Ахметгалеева, 
выступившего в поддержку 
позиции Славы Китаева: «По 
данным опроса студентов- 
комсомольцев нашего факуль
тета, более 65 процентов из 
них не видят путей улучшения 
‘положения дел в комсомоле 

и не хотят лично принять уча
стие в поиске этих путей. Мы 
имеем организацию, большин
ство членов которой инертны, 
безынициативны, просто рав
нодушны к комсомольской 
деятельности. Организацию, 
совершающую кавалерийские 
наскоки на кооперативно-хо
зяйственную деятельность, 
досуг вследствие неспособ-. 
ности решать свои перво
очередные политические за
дачи. Организацию, в которой 
меньшинство зачастую не на
ходит ни понимания, ни под
держки у большинства. Орга
низацию, во глазе которой 
из-за безразличия большинст
ва могут оказаться люди, не 
выражающие интересов всей 
организации. Имеющую очень 
небольшой опыт самостоя
тельности и не умеющую ни 
защитить, ни аргументирован
но предложить свое решение 
вопросов»,

В разговор о проблемах 
комсомола включился и про
фессор кафедры теории на

— Пока не могу сказать, 
что даст арендный подряд 
нам, что он даст совхозу. А 
вот семьей, думаю, дружнее 
будем жить. Мы только что 
с поля пришли, обед папе 
носили. Это дети наши — 
Саша, Оксана, Алена. Саше 
скоро в школу, — рассказы
вает Ирина Иванова. Ей 
двадцать шесть лет, у нее 
две профессии — техник- 
осеменатор и дояркг. Ее муж 
Анатолий чуть постарше, он 
сварщик шестого разряда.

Семья Ивановых взяла в 
аренду в совхозе «Русскопо- 
тамский» двенадцать коров. 
И еще хотят Ивановы взять 
столько же.

— Мы, конечно, нс сразу 
решились,—говорит Ирина.— 
Но думаем, что за арендным 
подрядом будущее, и не дай 
бог, как говорят, если он 
пройдет, как мода. Пока еще

СОМНЕВАЮЩИХСЯ тогда было больше, 
чем уверенных в успехе. Это вполне объяс
нимо. Новорожденные кооперативы не успе
ли еще показать себя в работе. Относились 
к ним по-разному: настороженно, с любопыт
ством, с опаской... Кто с ехидцей. Крутитесь, 
мол, а мы посмотрим, что у вас получится. 
Некоторые считали, да и сейчас того же мне
ния, что в кооперативы ринутся только рва
чи. Другие убеждали: очень скоро лопнет эта 
затея, как мыльный пузырь.

Но вот прошел год — немалый испытатель
ный срок. Сегодня уже можно говорить об 
итогах. Кооперативы по-разному показали се
бя. Но все же большинство из них оказа
лись неплохими нашими помощниками в ре
шении самых разных бытовых, хозяйственных, 
других проблем. Пошить новую вещь, сде
лать прическу, отремонтировать телевизор — 
нс перечислить всех видов услуг, которые се

годня оказывают населению кооперативы.
Крепко встали на ноги кооперативы, орга

низованные при областном управлении быто
вого обслуживания в Свердловске, в других 
городах и поселках области. Только за. один 
месяц — май — они оказали услуг населению 
на сумму более пяти тысяч рублей. С янва
ря нынешнего года ими произведено товаров 
на 2 миллиона 100 рублей. Для сравнения 
такие данные: за весь прошлый год — толь
ко на миллион 200 рублей. Рост значительный.

О первых кооперативных мастерских, 
ателье наша газета рассказывала в одном из 
майских номеров 1987 года — в рейдовом ма
териале «Качественно и в срок». Что измени
лось с тех пор? Каковы результаты их дея
тельности? Сегодня вы встретитесь со стары
ми знакомыми, кооперативами «Умелец» и 
«Комфорт», побиваете в новом. Итак, коопе
ративы год спустя.

Наша реклама - 
наша продукция

В который раз уже при
шлось убедиться, что далеко 
не всегда можно доверять 
первым впечатлениям.

После долгих поисков мы, 
наконец, пришли к дому 
под номером 82 на улице 
Куйбышева. Где-то здесь 
расположился швейный ко
оператив «Кварта». Коопе
ратив новый, думали мы, 
без рекламы ему не обой
тись, ведь нужно привлекать 
покупателей... Но не обна
ружили ни малейшего призна
ка таковой. Не нашли и са
мой скромной таблички с 
надписью «Кварта».

Нерешительно останови
лись перед дверью, ведущей 
в подвал, никак не напоми
нающей вход в модное 
ателье. Может быть, здесь? 
Вряд ли. Но на всякий слу
чай толкнулись — и не оши
блись.

Встретили нас Саша Ши- 
горин и Игорь Киришев, 
члены кооператива. С пред
седателем Любовью Дмитри
евной Леонтьевой побеседо
вать не удалось, она ушла 
по делам. Но о работе коо
ператива интересно и подро
бно рассказали нам ребята. 
Начался он с короткого раз
говора о рекламе, а Игорь 
завершил его убежденно, 
максималистски:

— Когда используют рек
ламу, значит, дела идут на 
уб^ль.

Можно, конечно, спорить, 
но доля истины в этом, безу
словно, есть. В чем мы убе
дились, познакомившись 
ближе с «Квартой».

Кооператив выдает гото
вую продукцию с 10 марта. 
Всего-то чуть более трех ме
сяцев ему, а швейники суме
ли заинтересовать покупа
телей. Не громким словом, 

учного коммунизма и социо
логии, секретарь комсомоль
ской организации универ
ситета в 1942—43 годах Лез 
Наумович Коган: «Сейчас в 
комсомоле — затянувшиеся 
рецидивы застойного периода, 
когда у нас все находилось 
под влиянием указаний свер
ху, когда меньше всего рас
считывали на самодеятель
ность масс. У нас очень сла
бо развита . самодеятельность 
молодежи. Мы часто неверно 
понимаем роль комсомола 
только как исполнителя ка
ких-то указаний, которые да
ются «сверху»...

— Беда комсомола в том, 
что он не уловил тот момент, 
когда основные силы и лиде
ры в эпоху застоя перешли в 
неформальные объединения. 
И когда началось новое время, 
выяснилось, что фактически 
комсомолу перестраиваться 
не с кем, — таково мнение 
студента биологического фа
культета УрГУ Олега Мо- 
рашко.

— Комсомол сегодня зани
мается всем, а значит — ни
чем... Масса навязанных свер
ху, сбоку и еще откуда-то 
дел —ь вот почему возник в 
организации «балласт» соци
ально пассивных членов, — 
считает А. П. Полтавец, пре
подаватель физического фа
культета, в прошлом тоже 
комсомольский секретарь,

ЦИТИРОВАТЬ мнение участ
ников дискуссии можно дол
го — разговор на страницах 
многотиражной газеты и в 
самых различных универси
тетских аудиториях продол
жался около трех месяцев. 
Все были единодушны в од
ном: основная причина се
годняшних бед комсомола —

ХАТА НЕ С
Семья Ивановых берет ферму на

мы неуверенно себя чувству
ем. Взяли ссуду, строим лет
ний загон для коров. Муж 
днем пасет, вечером мне ра
бота; Дою коров.

А совхоз уже чувствует 
разницу между результата
ми работы ферм Ивановых и 
« Артемейковской», откуда 
они взяли коров. Надои у 6j’- 
ренок арендаторов выше на 
четыре килограмма.

Не всем такое по силам. 
А тем, кто но природе сво
ей хозяин — предприимчи
вый, не ленивый, желающий 
заработать, а главное — спо
собный взять на себя отгет- 
стзенность за большое дело, 
за поле, за стадо, за хлеб —

не шумной рекламой .— до- 
бротными, красивыми това
рами.

Шьют здесь женские 
пальто из плащевых тканей, 
ткани лаке на невесомой 
синтетической подкладке 
синтепоне. Без всякой натя
жки можно сказать, что они 
не уступают многим образ
цам дефицитного в настоя
щее время «импорта».

Беру в руки пальто прия
тного сиреневого цвета. Вес. 
почти не ощущается. Акку
ратная строчка, точно подо
бранная фурнитура, модные 
детали. Во всем — умерен
ность и вкус. Думаю, жела,- 
ющих приобрести это паль
то будет немало.

— Да. наша продукция 
очень быстро расходится,— 
подтверждает мою мысль 
Саша Щигорин. — Первую 
партию мы продавали на 
рынке сами. Убедились — 
людям нравятся наши изде
лия. Сейчас же мы реали
зуем их через семь магази
нов. В мае, например, на 21 
тысячу продали товаров. 
Одно пальто стоит 180 — 200 
рублей.

Коллектив в «Кварте» не
велик — 18 человек. Боль
ше половины из них совме
щают работу в кооперативе 
с основной. Со временем 
здесь не считаются. Засижи
ваются по вечерам, если 
есть необходимость — 
шьют и в выходные. Дел 
всегда много.

—• Пальто определенного 
образца мы шьем неболь
шими партиями, — продол
жает Саша, — Вы же знае
те, людям не хочется быть 
такими как все. Каждый ме

массовость организации, ре
зультат долгое время прак
тиковавшегося валового при
ема. А если конкретнее — в 
комсомольских организациях 
факультетов университета 
сложилась однотипная ситуа
ция: есть группа студентов, 
которые становятся заводи
лами самых интересных дел, 
хотят что-то изменить в сво
ей комсомольской жизни. Но 
все это находит отклик лишь 
у небольшой части студен
тов. Остальные же, как пра
вило, случайные в комсомо
ле люди, остаются ко всему 
этому равнодушными и пос
ле занятий стремятся как мож
но скорее покинуть универ
ситетские стены.

Ярких примеров тому — 
предостаточно, 
комсомольские 
групп, курсов, 
из-за неявки 
комсомольцев.

Срываются 
собрания 

факультетов(!) 
большинства 
Интересней

ший смотр студенческих ра
бот по общественным наукам, 
посвященный 70-летию со дня 
образования ВЛКСМ, прохо
дил в полупустых аудиториях. 
Не пришли студенты и на 
собрание, где обсуждались 
проблемы создания архитек
турно-исторического центра 
Свердловска. И, наконец, са
мый свежий факт. Прошедший 
в мае первый общеуниверси
тетский праздник «Универси
тет и его друзья» выжил и 
не провалился только благо
даря энтузиазму крохотной 
кучки активистов. Так как все 
же избавиться от «балласта» 
в комсомоле?

Студент истфака К. Коньков 
предлагает провести экспе
римент: ставить на учет всех 
вновь прибывающих в уни
верситетскую комсомольскую

тем новое дело придется по 
душе.

Наверное, трудность аренд
ного подряда в том, что нет 
арендатору ни праздников, 
ни выходных, каждый день 
доить-кормить надо, и уж 
тем более не уедешь в от
пуск. Когда же надеть на
рядное платье, сделать при
ческу, позвать на семейный 
праздник родственников, дру
зей?

— Не надо этого бояться, 
— говорит Ирина. — Летом, 
особенно нынче, когда мы 
устраиваемся, конечно, ни
куда не выберешься . и не 
вырядишься. А зимой как 
все будем жить. Был бы 
только повод для радостей,

КООПЕРАТИВЫ ГОД СПУСТЯ
сяц придумываем новую мо
дель. Приносим журналы, 
проспекты — какие у кого 
есть. Выбираем, думаем, со
чиняем. Пока шьем только 
пальто, но собираемся рас
ширять ассортимент. Вот 
образец, нравится?

Александр показал эле
гантный костюм из плащев
ки.

— Это финский. Сто пять
десят рублей стоит. Мы 
сошьем не хуже, но наш бу
дет намного дешевле. Во
семьдесят рублей — вполне 
доступная цена?

«Кварта» работает недав
но. Прежде чем появилась 
первая продукция, коллекти
ву пришлось решить немало 
проблем. Очень сложно, на
пример, было найти поме
щение. Подвал, в котором 
сейчас разместилась мастер
ская, добыли с боем. Ремон
тировали за свой счет, сами 
искали материалы. Понача
лу были в убытке, но посте
пенно возместили его. Время 
и деньги, потраченные тог
да, сейчас оборачивают
ся прибылью.

Мы уже рассказали, что 
изделия, пошитые в «Квар
те», отличаются качеством 
отделки. Можно предполо
жить, ч!о мастера работают 
на высококлассном обору
довании. Но швейный ■ цех 
не удивил нас современны
ми машинами со всевозмож
ными ирис пос об л е н и я м и.

—■ Оборудование мы ку
пили списанное, в облбыт- 
управлении, — пояснил 
Игорь.

Он и привел его в поря
док. Игорь —• хороший ме
ханик. А мастера шьют пре

организацию членов лишь при 
предоставлении конкретной 
программы комсомольской 
работы на будущее, выполне
ние которой строго контро
лировать. Бюро ВЛКСМ фи
лософского факультета вы
несло решение отдать учет
ные карточки всем комсо
мольцам, не явившимся на 
отчетно-выборное собрание: 
пусть «числятся» в другой 
первичной организации, если 
игнорируют деятельность 
данной.

И еще на философском фа
культете активно обсуждается 
вопрос о необходимости пре
доставить право свободного 
выхода из рядов ВЛКСМ.

— Этот путь нам представ
ляется наиболее демократич
ным, — говорят комсомоль
ские активисты факультета.— 
Но это возможно лишь при 
предоставлении не членам 
комсомола гарантий их про
фессионального будущего. 
Принадлежность или непри
надлежность к ВЛКСМ не 
должны определять профес
сиональную пригодность. Нам 
могут возразить, что молодой 
специалист не может быть 
аполитичным. Но чем он 
хуже аполитичного специали
ста с комсомольским билетом? 
Он даже честнее его тем, что 
не вынужден быть лицеме
ром...

На отделении астрономии 
и геодезии физического фа
культета университета актив
но действует студенческое на
учное общество, созданное 
по типу самодеятельной мо
лодежной организации. Для 
всех желающих стать его 
членами введен кандидатский 
стаж. Г лавное, чего добива
ется общество, чтобы каждый 
из студентов по-настоящему 
занимался наукой, разрабаты
вал свою тему, готовил ре
фераты, выступления, публи
кации. Солидные студенческие 
работы будут публиковаться 
в собственном сборнике об
щества. Оказывается активная 
помощь кафедре астрономии 
и геодезии, учебной обсерва
тории. Ребята своими силами

КРАЮ
арендный подряд
только бы дела хорошо шли. 
А порадоваться, встретиться 
с друзьями всегда можно 
найти время, так ведь? 
Думаю, что мои наряды не 
залежатся.

А куда Ивановы будут 
деньги девать, спросит кто-то. 
В эти дни они сдают молоко- 
сборщику по центнеру и бо
лее молока в день.

— Ну, не так много де
нег и будет, ведь сено, по край
ней мере яа этот год, мы бу
дем покупать в совхозе по 
шесть рублей за центнер, 
силос, концентраты — все 
покупное, разве только для 
телят успеем запасти немно
го, — но все равно Ирина 
новым делом довольна.

красные изделия. Увидишь 
их, подумаешь: «Может 
быть, действительно луч
шая реклама товару — сам 
товар?

Часть забот 
возьмет
«Комфорт»

Сколько времени отнима
ют у женщин бытовые хло
поты? Чуть ли не все сво
бодное. Часы, которые луч
ше бы было посвятить сво
им детям, уходят на дома

шнюю, часто тяжелую рабо
ту.

Сейчас у многих хозяек 
есть хороший помощник — 
кооператив «Комфорт». 
Часть их забот он берет на 
себя: стирка, сушка белья, 
чистка ковров, паласов, ме
ховых игрушек. Услугами 
его пользуются в основном 
жительницы поселков Комп
рессорного завода, Кольцо
во, птицефабрики.

В отличие от «Кварты» 
кооператив «Комфорт» — 
предприятие не начинаю
щее, действует уже больше 
года. Чтобы стать его чле
ном, нужно выдержать кон
курс. И желающих немало. 
Что же так влечет сюда лю
дей? Мы побеседовали с 
оператором Еленой Писко- 
вой:

—- Я здесь уже три года. 
Считаю, что мне повезло. 
Живу рядом. Для меня это 
важно —- маленький ребе
нок. Сама планирую свой 
день, работаю так, как мне 
удобно. Труд у меня, конеч
но, нелегкий. Но зарабаты
ваю неплохо: 200—300 руб
лей в месяц, не меньше.

Лену поддержала Екате
рина Овчинникова, которая 
работает здесь приемщицей 
со дня открытия кооперати
ва.

«Комфорт» — предприя
тие многопрофильное. Кро
ме стирки, здесь выполня
ются и другие виды услуг. 
Есть, например, в коопера
тиве мастера-надомники, ко
торые шьют «сбрую» для со
бак: ошейники, поводки. 
Продукция пользуется спро
сом, а купить ее можно в 
пассаже, на выставках клу

ищут и пытаются закрепить 
за собой места для будуще
го распределения. Вносят 
дельные предложения по из
менению учебных программ 
на факультете. Действует 
устав общества, есть свой де
нежный фонд. Идея создания 
такого общества принадле
жит его руководителю, сту
денту второго курса физфака, 
бывшему члену ВЛКСМ Вя
чеславу Китаеву.

НЕ МОГУ СОГЛАСИТЬСЯ с 
мнением, что уход Славы из 
комсомола — капитуляция. 
Снова вчитываюсь в строчки 
его открытого письма: «Толь
ко так я мог расшевелить 
громадную интертную ' мас
су...» Ведь расшевелить уда
лось многих! И уже потому 
цель можно считать достигну
той...

Не осталось свободного ме
ста на листе ватмана с вырез
кой из газеты, что висел в 
вестибюле университета — 
столько полярных мнений о 
том, какой быть комсомоль
ской организации, столько 
«зубастой» критики в адрес 
университетской организации, 
пожалуй, не услышишь ни на 
одном собрании. Деловой и 
полезной была недавняя 
встреча комитета ВЛКСМ с 
представителями комсомоль
ского актива факультетов 
УрГУ. Живой, а не формаль
ный интерес к комсомоль
ским делам появился, нако
нец, у парткома университе
та, преподавателей-коммуни
стов.

Дискуссия, начатая письмом 
студента УрГУ В. Катаева, 
рождена не в кабинетах, • а 
жизнью. А потому разговор 
получился откровенный и 
конструктивный. Есть надеж
да, что он станет залогом 
неуспокоенности студенче
ской комсомолии. И появятся 
новые конкретные дела, кото
рые смогут увлечь тех ребят, 
что привыкли в комсомоле 
лишь числиться. А Славу Ки
таева все-таки заставят пове
рить в состоятельность нашей 
молодежной организации.

Л. РУДАКОВА.

— Пока еще робко люди 
занимаются подрядом, — 
говорит директор совхоза 
H. П, Изгагин, — но ищем. 
У нас молодняк крупного 
рогатого скота взяли в арен
ду, семьдесят процентов паш
ни зерновых, и вот коров 
Ивановы взяли, обязательно 
добавим им еще. Спасибо 
надо сказать всем этим лю
дям, что понимают экономи
ческую политику партии и 
делом, своим трудом поддер
живают ее. Надеемся, что это 
сделает совхоз экономически 
сильнее и поднимет достаток 
в семьях.

— Решили на околице 
Ивановым ферму строить и 
дом рядом, — сказал Н. П. 
Изгагин. — Там хорошо, 
просторно. И думаю, что их 
хата с краю не будет...

И. ВИСКУНОВА.
Артинский район.

ба служебного собаководст
ва.

Интересны планы на бу
дущее. Ими поделился с 
нами Валентин Григорьевич 
Лебедкин, начальник участ- 
i'a:

— У нас довольно много 
подсобных помещений, хо
тим ик использовать. Как? 
Постараемся оборудовать 
фотолабораторию.

Думаем наладить выпуск 
рыболовных принадлежно
стей. У нас уже есть на при
мете люди, которые смогут 
этим заняться. Есть еще 
кое-какие задумки. Наде
юсь, нам удастся их осуще
ствить.

Все может

«Умелец»
Кооператив «Умелец» 

встретил нас гулким шумом 
в цехах. Оказывается, сов
сем недавно его члены при
обрели заброшенный дом за 
68 рублей, и сейчас здесь 
вовсю идет ремонт.

— Одно ' название — 
дом, — смеется председа
тель Г. Назарян. — Одни 
стены были да дырявый по
толок. Вот приводим в по
рядок. Но и продукцию од
новременно выпускаем.. В 
прошлом году большим ус
пехом пользовались разно
цветные пластмассовые ту
фельки, бижутерия. Потом 
почувствовали, что насыти

Мы познакомили вас лишь с некоторыми кооперативами, 
которых сейчас в области насчитываются десятки. Вот что 
рассказал нам главный инженер областного управления бы
тового обслуживания Владимир Ефремович. КРУПИН:

— Всего у нас сегодня 150 кооперативов, 40 из них в 
Свердловске. В службе быта они прижились, развиваются, 
приносят большую пользу. В этом сомнений нет. Правда, мы 
испытываем и сложности. Нелегко, например, развернуться 
кооперативам по ремонту жилья. Причина одна — дефицит 
материалов. И в ближайшее время мы не решим проблему.

— Мало еще у нас кооперативов, которые обслуживали бы 
сельских жителей. А необходимость в них большая. Есть 
потребность в таких видах услуг, как вспашка огородов, 
распиловка, колка дров, чистка, и кладка печей, ремонт до
мов. Кооперативщики могли бы помочь пенсионерам пасти 
скот, косить сено, да мало ли еще тяжелой крестьянской ра
боты, которая порой не под силу пожилым людям. Хорошие 
примеры есть в Камышловском районе, Богдановичском, 
Ачитском, Артинском, но все же этого очень мало. Нам необ
ходима помощь агропрома — мы сами не можем обеспечить 
сельские кооперативы техникой. Г. ЛЕВИНА,

инженер облбытуправления,
Л. РОМАНИХИНА,

наш корр.

«Почем нынче
надувательство?»

Материал под таким назва
нием был опубликован в на
шей газете 5 марта 1988 го
да. Речь в публикации шла 
о том, как Красноуфимский 
горком ВЛКСМ провел в го
родском кинотеатре «Ок
тябрь» новогодний праздник, 
откровенно посмеявшись над 
доверчивыми земляками, ко
торые к тому же раскошели
лись и на билеты лотереи, 
которую иначе как надува
тельством не назовешь. По
ведал материал и о таких 
качествах вожаков красно
уфимской молодежи, как гру
бость, нетерпимость к кри
тике, нежелание признавать 
свои ошибки.

Редакцией получен ответ 
бюро Красноуфимского гор
кома ВЛКСМ:

«Материал, опубликован
ный в газете «На смену!», 
обсужден на заседании бюро 
горкома ВЛКСМ, в работе 
которого приняли участие 
первый секретарь горкома 
КПСС П. Е. Голенищев, за
ведующая орготделом горко
ма КПСС Н. А. Русинова, 
инструктор обкома ВЛКСМ 
Н. Ситяева. На заседание 
были приглашены замести
тель директора кинотеатра 
«Октябрь» Г. Д. Булатова и 
редактор кинопроката Т. Сю- 
зева.

Членами бюро дана прин
ципиальная опенка конф
ликтной ситуации между ру
ководством горкома ВЛКСМ 
и администрацией кинотеат
ра. Выло указано на то, что 
работники аппарата горкома 
комсомола нередко готовят 
культурно - массовые меро
приятия небрежно, не ста
вятся и не выполняются вос
питательные цели.

Первому секретарю горко
ма ВЛКСМ Василию Коневу 
было указано на недопусти
мость грубости, некоррект
ного поведения в общении с 
людьми. За слабую подготов
ку вечера и за проявленную 
грубость бюро горкома 
ВЛКСМ объявило В. Коневу 
выговор.

Г. Д. Булатовой и Т. Сю- 
зевой принесены извинения».

ли рынок, стали цены сни
жать. Туфельки, например, 
стоили сначала 15 рублей, 
потом 12, 8...

Сегодня «Умелец» предла
гает новый ассортимент. Та
почки, ботиночки из тексти
ля пользуются повышенным 
спросом. Разнообразной фор
мы, с дополнениями в виде 
пряжек, кнопок, легкая удоб
ная обувь раскупается в мо-' 
мент.

Л рядом; во дворе, полным 
ходом идет строительство.

— Вот собрались, подума
ли, решили организовать 
еще один вид услуг — мой
ку автомашин, — продолжа
ет наш разговор Г. Назарян.

В «Умельце» справедли
во полагают, что спрос на 
эту услугу будет большой. К 
тому же машины здесь соби
раются мыть не автоматиче
скими щетками, а вручную. 
Значит, качество обеспечат 
более высокое.

«Умельцу» — полтора го
да. Он из тех первых коопе
ративов службы быта, кото
рый долго пробивал себе' до
рогу. Сейчас он твердо стоит 
на ногах. Только в минувшем 
году здесь произведено това
ров на сумму около 140 ты
сяч рублей. И еще одна де
таль. Полгода назад в коопе
ративе состоялось собрание, 
на котором единодушно ре
шили перевести пять тысяч 
рублей на счет детского до
ма.

На наш вопрос о планах 
на будущее Гомерос Огане
сович ответил с улыбкой;

— Это пока секрет. Потом 
добавил серьезно:

— Будем изучать спрос, 
производить только те товаг 
ры, которых не хватает.

Что ж, верное решение.
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НА СМЕНУ!
Далекие ныне 20-е годы. По выпуску продукции ураль

ская промышленность к концу 1926 года вышла только на 
уровень 1913 года. Техническое состояние производства было 
весьма низким. В то же время природные богатства Урала 
значительны, их предстояло быстрее использовать для подъ
ема народного хозяйства страны. Как было сказано в докла
де на пленуме Уралобкома ВЛКСМ, среди рабочих прояв
лялась техническая некультурность, из-за классовой неоформ
ленности рядов рабочей молодежи допускались прогулы, 
рвачество, низкое качество продукции.

Партия, профсоюзы, комсомол искали пути повышения 
инициативы рабочих, пробуждали в них чувство хозяев 
предприятия. Многие комсомольцы тех лет были большими 
энтузиастами строительства новой жизни. Они и помогли 
партии всколыхнуть массу рабочих.

В 1927 году ВКП(б) объявила массовый поход комсо
мола за рационализацию производства, режим экономии, 
высокую производительность труда. По стране проводились 
конкурсы на лучшего молодого производственника. Комсо
мольская организация большой Уральской области насчиты
вала тогда 95 тысяч человек. Уральские комсомольцы нача
ли производственные переклички предприятий, в ходе кото
рых создавались инициативные группы по устранению, недо
статков в работе предприятий.

Первые
молодежные

Но самой ценной и очень 
важной для всей страны была 
инициатива по созданию мо
лодежных ударных бригад в 
промышленности. Первые 
бригады возникли в 1927 году 
в Лысьве и Златоусте.

Инициаторы молодежных 
ударных бригад сочетали об
щественные и личные интере
сы. Они стремились показать 
образцовое отношение к ра
боте, к станкам, инструмен
там, не допускать брака, не 
прогуливать, быть не только 
хорошими производственника
ми, но и общественниками, и 
вместе с тем старались повы
сить заработки и свою квали
фикацию.

Возникновению первых де
сятков бригад не предшество
вали никакие решения или 
рекомендации, все происхо
дило по велению горячих 
комсомольских сердец. Без 
этого ничего бы и не полу
чилось. Нелегко им приходи
лось. Отсталая часть рабочих 
встречала ударников насмеш
ками и даже угрозами, были 
перебои в обеспечении рабо
той, кое-где начинающим 
ударникам без оснований сни
жали расценки. И не все вы
держивали, некоторые брига
ды распадались. Но самые 
крепкие не сдались, выстояли.

Загорелись желанием соз
дать ударную бригаду ком
сомольцы кузнечно-механи
ческого цеха Надеждинского 
(ныне Серовского) метзавода 
Опаров, Никитин, секретарь 
комсомольской ячейки Губа
нов. Несколько месяцев пона
добилось для того, чтобы убе
дить администрацию, цеховое 
профбюро в возможности ус
пешной работы бригады из 
молодежи, не имеющей высо
кой квалификации и большого 
опыта. Комсомольцам приш
лось проявить упорство и на
стойчивость при обсуждении 
своего предложения на засе
дании профбюро, в комсо
мольской ячейке, на эконом- 
комиссии. Их поддержала 
партийная организация заво
да, Надеждинский райком 
ВЛКСМ. 8 азгусте 1928 года 
началось оборудование рабо
чего места для первой удар
ной бригады слесарей-ремонт
ников. В нее вошли 10 чело
век. Наставником ребят стал 
опытный бригадир, член пар
тии с 1915 года Маяков. Пер
вое задание — первый успех, 
— ремонт фрезерного стан
ка выполнили высококачест
венно. Итоги месяца работы 
показали, что производитель
ность труда и заработки удар
ной бригады выше, чем даже 
у более опытных рабочих. 
Все 8 часов заняты работой, 
которая выполнялась быстро 
и аккуратно, без единого про
гула. Бригада приняла двух 
человек, которые были на 
плохом счету, а в новом кол
лективе исправились. Члены 
бригады успевали вести и об
щественную работу, доказы
вая «хныкающим» комсомоль
цам, что ее можно успешно 
сочетать с производственны
ми делами. Бригада «Зубило» 
стала пользоваться большим 
авторитетом на заводе. В ян
варе 1929 года газета «На 
смену!» опубликовала письмо 
бригады, в котором подведе
ны итоги работы, принято 
обязательство еще больше 
уплотнить рабочий день, ор

что идет в кино? МОНОПОЛИЯ НЯ... ДЕТЕКТИВ
«Соблазн» («Ленфильм»)— 

картина, выходящая в июле 
на экраны области, обраще
на к уму и сердцу молодого 
зрителя. Киноафиша уже 
представляла ее в связи с 
премьерой в «Космосе». Но 
времени с тех пор прошло 
уже немало, поэтому стоит 
напомнить — это картина о 
школе, которая отражает си
туацию в обществе, где дав
но уже наметился процесс 
социального неравенства. В 
«Соблазне» он просматрива
ется на примере 10«б» с его 
«хай-группой» (высшей) 
учащихся, чьи родители ли
бо облечены властью, либо 
имеют престижную профес
сию и при этом материально 
весьма состоятельны. И те, 
кто не принадлежит к «эли
те», стоит, по ее мнению, на 
низшей ступени. Отсюда у 
«низших» соблазн рывка в 
иную иерархию. Рывка лю
бой ценой.

Авторов картины—извест
ного кинодраматурга Юрия 
Клепикова и молодого кино
режиссера Вячеслава Соро
кина — интересовало, какое 
влияние оказывает социаль
ное неравенство на юные ду
ши. 

ганизовать теоретическое обу
чение по специальности, об
разцово хранить инструмент, 
не допустить ни одного про
гула, принять активное уча
стие в производственных со
вещаниях. Ударники бригады 
«Зубило» вызвали на товари
щескую перекличку бригады 
заводов Урала. Областная 
комсомольская газета органи
зовала такую перекличку и 
во многом способствовала 
развитию движения ударных 
молодежных бригад.

20-е ГОДЫ.
КОМСОМОЛЬСКИЕ
УДАРНЫЕ БРИГАДЫ

На заводе в 1928 году по 
инициативе комсомольских 
ячеек были организованы 
ударные группы комсомоль
цев и молодежи в мартенов
ском, листопрокатном цехах. 
На собраниях групп здесь и 
на других заводах принима
лись уставы ударных коллек
тивов, в которых ударники 
обязывались быть примером 
в труде, в уходе за оборудо
ванием, проводить мелкий ре
монт своими силами, повы
шать квалификацию, провести 
решительную борьбу с про
гулами, пьянками, матом.

Кто следующий?
В августе 1928 года по ини

циативе комсомольцев начала 
работать ударная группа ка
либровочного цеха Перво
уральского трубного завода. 
И здесь было недостаточно 
только проявить инициативу. 
Цеховая администрация счи
тала, что нет возможности 
выделить стан для молодежи, 
что инициаторы не справятся, 
сорвут программу цеха. В 
ударную группу вошли 17 че
ловек, из них 3 комсомольца, 
бригадир Синегин. Уже в сен
тябре группа обогнала другие 
бригады по выпуску калибро
ванных труб, сократила брак. 
Ребята повысили разряды, у 
них выросла зарплата. Группа 
стала полностью участвовать 
в производственных совеща
ниях, наладила изучение про
катного стана.

В сентябре в мартеновском 
цехе ВИЗа была создана удар
ная бригада печных рабочих. 
Здесь администрация пошла 
молодежи навстречу, руково
дить бригадой стал опытный 
мастер Ливадных. Молодые 
рабочие вскоре добились луч
ших показателей по сокраще
нию времени мартеновской 
плавки и средней продолжи
тельности посада, по трудо
вой дисциплине. Пример мо
лодежи заставил подтянуться 
всех. Создана ударная брига
да молодежи é динамном це
хе (бригадир Бурлаков).

Успешно трудилась ударная 
бригада школы ФЗУ Сверд
ловской ткацкой фабрики им. 
Ленина. Из 11 ткачей в брига
де — 8 комсомольцев.

По инициативе комсомоль
ской ячейки Тавдииского ле

В роли Жени Родимцевой, 
стремящейся обратить на 
себя внимание лидера груп
пы Бори Огородова, снялась 
выпускница Саратовского те
атрального училища Алиса 
Зыкина, роль Бориса сыграл 
студент ЛГИТМИКа — Юний 
Давыдов.

«Белое проклятье» — еще 
одна премьера «Ленфильма», 
приближающаяся к жанру 
фильмов - катастроф. Сти
хийное бедствие — снежная 
лавина в курортном местечке 
Кавказа — центральное со
бытие, вокруг которого раз
вивается весь сюжет. И хо
тя фильм не поражает нас 
неожиданностями, интерес
ными поворотами, сами съем
ки стихии производят впе
чатление. Но вот герои кар
тины, оказавшиеся в столь 
критической ситуации, ос
таются как бы на втором 
плане...

♦Хотите — любите, хоти
те — нет» («Беларусь- 
фильм») — киноповесть о 
нашей современнице. Катери
на из тех неприметных лю
дей, что скромно тянут свою 
лямку и не ропщут на обстоя
тельства.

ПО ПРЯМОЙ
события и лица----—-———-™-
созавода № 7 и при поддерж
ке райкома комсомола была 
создана ударная бригада на 
старой раме. Опытные рабо
чие не верили, что бригада из 
9 человек вместо 12 спра
вится, но молодые ударники 
стали выпускать дранки -на 12 
процентов больше, чем дру
гие бригады. По оценке того 
времени, ударная бригада на
чала производственную рево
люцию в Тавде.

Ударные молодежные бри
гады были созданы и показы
вали пример в труде на пред
приятиях Свердловска, Ниж
него Тагила, Невьянска, Ала
паевска, Егоршино, Перво
уральска, Кушвы, Калаты (Ки- 
ровграда), Асбеста и других 
городов области.

Пропагандистом ударниче
ства с первых дней движения 
была газета «На смену!».

В конце 1928 года в Ураль
ской области трудилось 140 

молодежных ударных бригад, 
в начале 1929 года — 400 
бригад, охватывающих более 
чем десятитысячный от
ряд молодежи. Первые шаги 
этого важного движения были 
заботой комсомольских орга
низаций и держались на ини
циативе и боевом настрое 
комсомольцев при поддержке 
цеховых партячеек и пассив
ном отношении хозяйственни
ков.

Младший 
брат 
соцсоревнования

Уралобком ВКП(б) оценил 
ударные бригады как удач
ную форму работы комсомо
ла на производстве, как нача
ло массового движения. Боль
шой поддержкой и признани
ем огромного значения удар
ничества был приказ предсе
дателя ВСНХ СССР В. В. Куй
бышева в январе 1929 года, 
которым хозяйственные орга
ны обязывались организовы
вать и развивать ударные 
бригады. Вскоре Уралпрофсо- 
вет опубликовал письмо ко 
всем профорганизациям и по
требовал от них создавать 
условия для создания ударных 
бригад, на их примере вос
питывать сознательное отно
шение к производству.

8 эго время в стране раз
вернулось массовое социали
стическое соревнование. 
Ударные бригады были его 
младшим братом, ведь удар
ничество основывалось на со
стязательности, стремлении 
сделать больше и лучше.

Получив поддержку хозяй
ственных и профсоюзных ор
ганов, молодежное начинание 
превратилось в массовое дви
жение ударников. В мае 1929 
года в Уральской области 
насчитывалось более 2 тысяч 
бригад, в которых трудилось 
свыше 40 тысяч человек, из 
них половину составляли ком
сомольцы и молодежь, а че
рез год в движение ударни
ков включилось еще 120 ты
сяч молодых рабочих. Ком
сомольские комитеты и ячей
ки совместно с профсоюзами 
провели ленинский призыв в 
ударные бригады.

В резолюции ЦК ВЛКСМ по

Катерину ценят на заводе, 
доверяют ей учениц, счита
ются с ее мнением. А дома 
она не очень ладит с подра
стающей дочерью. Не может 
помирить родителей, разъе
хавшихся несколько лет на
зад, не удается устроить и 
свою судьбу.

В титрах фильма стоит имя 
известного драматурга — 
Валентина Черных, выступив
шего на сей раз в содруже- 
стве с Олегом Жданом и ре
жиссером Владимиром Коло
сом. В роли Катерины ли
товская актриса Ниеле Ожс- 
лите, запомнившаяся по 
фильму «Зонтик для ново
брачных».

«Разорванный круг» — 
последний фильм Вениамина 
Дормана, оставившего о себе 
память мастера детектива. 
В его творческом наследии 
сериал о резиденте, фильмы 
«Земля до востребования», 
«Пропавшая экспедиция», 
♦ Золотая речка», »Похище
ние «Савойи», «Ночное про
исшествие»...

«Разорванный круг» стоит 
особняком в этом списке. Он 
несколько неожиданен для 
творчества В. Дормана: сю

отчету Уралобкомола отмеча
лось, что организация удар
ных бригад молодежи являет
ся крупным вкладом Ураль
ской организации в опыт ра
боты союза по улучшению 
производства и воспитанию 
новых кадров рабочей моло
дежи.

В 1929 году ударные брига
ды были созданы на Ара- 
мильской суконной фабрике, 
на железной дороге, на Урал- 
машинострое, Невьянском ме
ханическом заводе, в депо 
Егоршино, Нижнетагильском, 
Верхнесалдинском, Михай
ловском, Кушвинском, Верхне
туринском метзаводах, на 
Первоуральском хромпико- 
вом, Баранчинском заводах, 
ударные смены — на Артин- 
ском косном, Алапаевском 
металлургическом заводах.

Показали пример ударники 
бригады маляров вагоно-ре
монтного завода «Монетка»

Костарев, Слоевский, Василь
ев, Волокитин, Южаков, Бан
дурин и другие. По их пред
ложению были снижены рас
ценки, но за счет ударной 
работы они не потеряли в за
работке. Их хозяйское отно
шение к краскам и щеткам 
позволило экономить на ок
раске каждого вагона 21 
рубль 80 копеек, обеспечив 
при этом высокое качество. 
Бригада была награждена 
переходящим Красным зна
менем обкома комсомола.

В числе 12 ударных бригад 
Алапаевского метзавода луч
ших результатов добивалась 
комсомольсйо - молодежная 
бригада, которой руководил 
вальцовщик П. Я. Скрипачев.

8 апреле 1929 года на На
деждинском метзаводе уже 
действовали 151 ударная 
бригада, 65 ударных произ
водственных коллективов, 
объединявших около 45 про
центов всех рабочих. На ВИЗе 
стало 14 ударных бригад, а 
затем по инициативе комсо
мольцев и партийной ячейки 
была организована ударная 
смена в крупносортном цехе, 
которую возглавил Попов. В 
смене было более 90 рабо
чих, был избран совет смены, 
утвержден устав. Месячную 
программу смена выполнила 
к 22 апреля, дню рождения 
Ильича. Вслед за этим появи
лись ударные смены в других 
цехах.

Уставы ударных коллекти
вов были приняты на Нижне
тагильском, Алапаевском, 
Кушвинском метзаводах.

«Деритесь,

как черти, 
против 
разгильдяйства»

В марте 1929 года Уралоб
ком ВЛКСМ провел областное 
совещание ударных бригад 
молодежи Урала. В обраще
нии совещания ко всей рабо
чей молодежи Урала, опубли
кованном в газете «На сме
ну!», многое и сегодня не ут
ратило своего значения. Там 
было сказано: «...генеральная 
линия нашей партии, линия на

жетная интрига остается за 
кадром. В центре действия— 
группа преступников, кото
рая пытается выяснить, кто 
оказался ловчее и предпри
имчивее, завладев крупной 
суммой денег, совершив и 
скрыв убийство.

Эта картина с участием из
вестных актеров: Г. Поль
ских, В. Сергачева, Т. Акуло
вой, М. Кононова, В. Стек
лова выпускается в «Космо
се» в программе с другим де
тективом студии нм. М. Горь
кого — «Воры в законе».

Надо сказать, что эта вто
рая картина стала одной из 
первых ласточек — творче
ских результатов новой мо
дели кинематографа, над ко
торой уже два года трудится 
Союз кинематографистов. Ко
пия фильма «Воры в законе» 
куплена управлением кино
фикации без помощи кино- 
проката. Она будет моно
польно демонстрироваться в 
киноконцертном театре «Кос
мос», воплощая модель «Ки
ностудия — кинотеатр».

«Воры в законе» — детек
тив по мотивам рассказов 
Фазиля Искандера, навеянных 

иадустриализацию страны, на 
социалистическую переделку 
деревни может быть выполне
на лишь при активнейшем 
участии ... широких рабоче- 
крестьянских масс... Тем не 
менее мы еще часто встре
чаемся на заводах с такой ра
ботой, таким отношением к 
производству, при которых не 
только не «догнать и пере
гнать капитализм», но и удов
летворить насущные потреб
ности самих же трудящихся 
не представляется возмож
ным. Прогулы, разгильдяйст
во, небрежное, нехозяйское 
отношение к станкам, инст
рументам, сырью, заводско
му оборудованию... — тяже
лым грузом лежит на нашей 
промышленности... Каждый 
рабочий должен помнить о 
том, что он работает не «на 
дядю», а на себя, помнить о 
наших трудностях, приложить 
все усилия для того, чтобы 
эти трудности преодолеть. Мы 
обращаемся ко всей рабочей 
молодежи Урала, ко всем ра
бочим, засучив рукава взяться 
за эту трудную и вместе с 
тем почетную работу. Созда
вайте ударные бригады, дери
тесь, как черти, против раз
гильдяйства и «старинки»...».

В 1929 году уральские ра
бочие, бывшие подпольщи
ки, приняли первомайское 
обещание повышать произво
дительность труда, активно 
участвовать в социалистиче
ском соревновании, бороться 
с разгильдяйством, небреж
ным отношением к работе, 
воспитывать у молодежи хо
зяйское отношение к социали
стическим предприятиям,
«...мы обещаем на эту борьбу 
завербовать и присоединить 
К настоящим обещаниям по 
пяти товарищей, работающих 
с нами на производстве, ко
торые в свою очередь долж
ны завербовать точно так же 
по пяти товарищей и т. д.».

Общеуральский слет ком
сомола постановил присоеди
ниться к этому социалистиче
скому обещанию.

«От ударной 
бригады

к ударному 
заводу»

Инициатива рабочих Урала 
по созданию ударных бригад 
и смен была отмечена в об
ращении XVI конференции 
ВКП(б). На первом Всесоюз
ном съезде ударных бригад 
они были наззаны вырази
телями того нового, творче
ского, что имеется в нашей 
эпохе.

VII Уральская областная 
комсомольская конференция 
(1930 г.) поставила задачу ши
ре распространять новые 
формы ударного труда: удар
ные коллективы, сквозные 
бригады, общественный бук
сир, превращать в практиче
ское действие лозунг «от 
ударной бригады к ударной 
смене, к ударному цеху и за
воду». В резолюции конфе
ренции было поставлено 
очень жесткое требование 
«комсомольцев, злостно укло
няющихся от участия в соц
соревновании и ударном 
движении, исключать из 
ВЛКСМ».

Прекрасные патриотические 
начала и традиции ударников 
получили развитие в соревно
вании за выполнение пяти
летки в четыре года, в стаха
новском движении, в работе 
фронтовых бригад, двухсотни- 
ков, пятисотников и тысячни
ков, в организации ударных 
комсомольских строек и мно
гих других начинаниях, кото
рые явились огромным вкла
дом в дело становления, за
щиты и развития нашего со- 
циалистичеокого государства.

Уральские комсомольцы 
должны не только гордиться 
тем, что были зачинателями 
ударных молодежных бригад, 
но и развивать, умножать их 
бесценный опыт.

В. БАЕВ, 
научный сотрудник 
архива Свердловского 

обкома КПСС.

нашумевшими судебными 
процессами в Узбекистане, 
Волгограде... Поставил его 
молодой режиссер Юрий Ка
ра, чья первая картина «Завт
ра была война» не прошла 
незамеченной и публикой, и 
прессой. Роли в новой ленте

гастрольное лето

«СВОЕЙ СВОБОДОЙ ДОРОЖИ»
«Своей свободой дорожи, рабом ус

пеешь стать. Чтоб среди подлости и 
лжи ты правду мог сказать», — строки 
из музыкального спектакля «Шут на тро
не» московского экспериментального му

зыкально - драматического театра - студии 
«Арлекин», вот уже четырнадцать лет от
стаивающего право на собственный твор
ческий голос.

С 1986 года, после 
долгого перерыва, 

вызванного известными сло
жностями «эпохи застоя», 
«Арлекин» вновь приходит 
со своими представлениями 
к жителям столицы и обла
сти. И вот теперь — к 
свердловчанам.

Что же это за театр, о ко
тором в ту самую «эпоху» 
не рекомендовано было и 
упоминать в советской печа
ти?

...Шел 1975 год. Недавно со
зданная театральная студия, 
имевшая в антиве несколько 
первых сценических опытов, 
пыталась перейти на хозяйст
венный расчет.

Куда там! Газеты вовсю тру
били о молод9жных самодея
тельных театрах, шли показ
ные споры о том, что необхо
димо открывать филиалы те
атров на рабочих окраинах 
Москвы, а тем временем моло
дую неугодную студию вы
швырнули на улицу. Артисты 
скитались по Москве как без
домные бродячие комедианты, 
нигде не находя пристанища. 
Наконец им предложили рабо
ту в клубе парфюмерной фаб
рики «Новая заря». Для ребят 
она стала и вправду новой за
рей — был создан программный 
спектакль «Шут на троне» по 
пьесе Р. Лотара «Король Арле
кин» — своеобразная визитная 
карточка коллектива.

— Тогда мы мерили наш 
путь клубами, из которых 
нас выгоняли, — вспомина
ет-руководитель театра Сер
гей Мелконян. — Выстави
ли нас и из «Новой зари», a 
1977 году мы перешли в 
Черкизовский клуб москов
ского Метростроя. В кото
рый уже раз оборудовали 
помещение своими руками. 
Перестроили зрительный 
зал, комнаты для студий
ных занятий, чего не в со
стоянии были сделать «бед
ные, нищие» профсоюзы. 
Невзирая ни на какие труд
ности, в то время рождается 
рок-мюзикл «Франсуа Вий
он».

— Один счастливый год 
выпал на нашу долю, — за
мечает Сергей, — с сентяб
ря 1979 по сентябрь 1980 
года, когда после бесконеч
ных просмотров вышестоя
щих комиссий мы официаль
но вошли в систему Роскон- 
церта и усиленно работали, 
набираясь знаний, опыта, 
мастерства. Тогда же мы 
приступили к постановке 
русской классики — коме
дии А. Н. Островского «До
ходное место».

Однако конфликт духа теат
ра. его шччолы, внутренней 
формы с существующей дейст
вительностью углубился, и так 
же, как и мастерство актеров, 
перешел на более высокий уро
вень. Причем выяснилось глав
ное: устаревшие формы орга
низации учреждений культуры 
и искусства, начиная от малой 
единицы и кончая высшими. 

Один, но с телевизором
В Италии все чаще задают вопрос: каково воздействие 

средств массовой информации на детей и подростков? 
Однозначных ответов нет, однако большинство специали
стов сходится во мнении, что многочасовой бесконтроль
ный просмотр телепередач снижает интерес детей й под
ростков к чтению, что в конечном счете пагубно отража
ется на их общекультурном уровне.

По данным группы болонских ученых, возглавляемых 
П. Бертоли и исследовавших, проблему влияния телевиде
ния на детей, каждый итальянский ребенок проводит в 
среднем за год у экрана телевизора 1338 часов: в то 
время как за школьной партой только 850 часов. В кон
курентной борьбе между школой и телевидением, кото
рое определяется как «параллельная школа», победа яв
но на стороне последнего. В книге П. Бертоли «Дети и 
телевидение» отмечается, что 50 процентов детей в воз
расте от 3 до 6 лет смотрят телевизор от 2 до 3 часов в 
день, а в ряде случаев даже 4 часа.

О том, что культура чтения явно не на высоте в 
итальянских семьях, свидетельствуют цифры; только 53 
процента итальянских семей приобрели в прошлом году 
в личное пользование хотя бы одну детскую книгу, не 
относящуюся к школьной программе. Только одному из 

■ каждых сорока детей в возрасте от 1 до 5 лет старшие 
читают книги. Аналогичная ситуация и с детьми в воз
расте от 5 до 10 лет. И всего 20 процентов подростков 
в возрасте до 14 лет самостоятельно читают художест
венную литературу.

Е. ЯЦЕНКО.

исполнили: Валентин Гафт, 
Зиновий Гердт, Борис Щер
баков, Владимир Стеклов и 
молодая актриса Анна Само
хина.

Зарубежное кино в первой 
половине июля представлено 
киноповестью «Для счастья

нужны трое» (Югославия) и 
мелодрамой «Артист» (Ин
дия».

Р. ПАЛЕВИЧ.

НА СНИМКЕ: кадр из 
фильма «Разорванный круг».

стали кандалами на ногах со
ветского искусства — устарев
шими рамками, мешающими 
расти молодым организмам. 
Значит, их надо или разру
шить, или перестроить.

— Между тем снова на
чались просмотры, — гово
рит Сергей Мелконян. — Их 
организаторы не гнушались 
ничем ради доказательства 
своей правоты. Мы не подо
зревали, кто будет «прос
матривать» наши спектакли, 
члены комиссий также ’ не 
были осведомлены, что они 
будут смотреть, зато их за
ранее предупреждали, как 
отозваться о спектаклях. Ре
шения были составлены за
годя и в отпечатанном виде 
выданы спустя четверть ча
са после закрытия занавеса.

И вот кульминация — 1982 
год. В скромном особнячке 
неподалеку от станции метро 
«Новослободская» рождается 
новый спектакль — «Голод
ные» по пьесе американского 
драматурга Уильяма Сарояна. 
Вместе с имеющимся в репер
туаре одноактным спектаклем 
того же автора «Эй, кто-ни
будь!» он составил вечер притч 
Сарояна в театре.

Тогдашние выступления вы
нудили даже врагов признать 
самобытность и профессиона
лизм коллектива. Но... — это 
вечное «но»...

— Помещение, в кото
ром мы работали, — рас
сказывают артисты, — и его 
окрестности были оцеплены 
милицией, плечистые ребя
та в штатском проверяли до
кументы. Можно было поду
мать, что идет облава на 
особо опасных преступни
ков. Закон встал на защиту 
правопорядка... Впрочем, о 
законности в ту пору не за
ботились. Не давая ЖЭКу, 
прописавшему у себя театр, 
никаких официальных' при
казов или решений, требова
ли от руководства, чтобы те 
немедленно выкинули нас 
вон. Так оно, конечно, и 
слу ч ил ось.

Последовали четыре года 
полуподпольного существо
вания. Но все же театр не 
распался.

СЕГОДНЯ «Арлекин» об
рел второе дыхание и, 
преодолевая препятст

вия, подчас встающие на пути 
коллектива и в нынешнее вре
мя общественного обновления, 
набирает силу, пополняет ре
пертуар.

Свердловчанам представится 
возможность увидеть те спек
такли, которые некогда соста
вили громкую скандальную сла
ву «Арлекину». Прежде веэго 
это сатирический фарс о 
смене политического лидера в 
тоталитарном королевстве под 
названием «Шут на троне».

— Мы делали этот спек
такль не ради желания на
мекнуть на какую-либо ре
альную политическую фигу
ру, — рассказывает Сергей 
Мелконян, — хотя в «Шу

те...» есть и вполне конкрет
ные нелицеприятные, паро
дии. Мы задумывали его 
как некую театральную схе
му, которая раз от раза на
полняется свежим общест
венно - острым материалом. 
Собственно, на импровизаци
ях и строятся сценические 
фантазии итальянской коме
дии масок (дель'арте) — на
правления в театральном ис
кусстве, у которого мы мно
гому научились ив русле 
которого сформировались 
как творческий коллектив. 
Кстати, имя нашему театру 
дал излюбленный персонаж 
комедии масок, дерзкий и 
злой мальчишка, способный 
на самые невероятные вы
ходки, — Арлекин.

— Многие театральные кри
тики сравнивали «Шута на тро
не» с «Принцессой Турандот» 
Вахтангова...

— Действительно, школа 
Евгения Багратионовича Вах
тангова — еще один, может 
быть, даже наиболее ощути- 
.мый фактор нашего теат
рального мышления. Вахтан
гову посвящен спектакль 
«Франсуа Вийон», поставлен
ный по одноименной драма
тической поэме видного со
ветского поэта П. Антоколь
ского, в молодости бывшего, 
между прочим, студийцем 
Евгения Багратионовича. 
«Франсуа Вийон» — это 
рок-мюзикл о жизни, и судь
бе ярчайшего французского 
поэта позднего Средневеко
вья, поэта божьей милостью. 
И в то же время он о тра
гедии художника вообще, об 
отречении его от соблазнов 
и проторенных путей жизни 
ради искусства, которое ’ он 
призван нести людям. Это 
спектакль и о вере, которая 
поддерживает ,eço в. верно
сти высокому призванию, и 
должна укреплять каждого 

■ из нас на жизненных пере
путьях.

Наконец, «Доходное ме
сто» (название театра «Взя
тки или благодарность») — 
музыкальное скоморошье 
представление, рассказываю
щее о трагедии человека,, не 
имеющего моральных, — 
впрочем, и материальных — 
сил отказаться от доли обы
вателя. И две пьесы Уилья
ма Сарояна «Эй, кто-ни
будь!» и «Голодные», объе
диненные в драматическую 
сюиту, —философская сказ
ка об извечной борьбе люб
ви со смертью, в которой по
беждает любовь..

Итак. «Арлекин» — впер
вые в Свердловске!

М. СЕРГЕЕВ.

Одиннадцатилетка поселка 
Кримулда, что в Рижском 
районе Латвии, из обычной 
сельской школы превратилась 
в престижное учебное заведе
ние, куда родители даже из 
соседних хозяйств стремятся 
устроить своих детей.

УЧЕБНЫЙ
ПРЕДМЕТ - 
ПРЕКРАСНОЕ
— Причина этого, как мне 

кажется, в том, что руководи
тели научно-опытного хозяй
ства, на территории которого 
находится одиннадцатилетка, 
— люди творческие, — гово
рит учитель и художник Ви- 
толд Куцинс. — Еще во вре
мя строительства Школы был 
объявлен республиканский 
конкурс среди ■ молодых ху
дожников на лучшие картины, 
которые должны были ее ук
расить.

Но, пожалуй, главная причи
на значительно глубже. Здесь 
создан настоящий центр эсте
тического воспитания учащих
ся. Для них, как и воспитанни
ков нескольких десятков дру
гих школ Латвии, с прошлого 
года введен новый предмет— 
история искусства.

Как знать, может, кто-то из 
детей со временем вырастет 
в настоящего художника. Ведь 
и у Витолда в детстве все на
чиналось с обычного увлече
ния красками. А еще, как и 
все мальчишки, он любил за
пускать воздушных змеев, за
нимался авиамоделированием. 
Но рисование перевесило все 
остальное. Витолд окончил 
рижское училище прикладно
го искусства. Потом Академию 
художеств Латвийской ССР по 
отделению текстиля. Уже со 
второго курса его работы 
можно было увидеть не толь
ко на выставках, но по рес
публиканскому телевидению. 
Куцинс стал соавтором созда
телей мультипликационных 
фильмов.

Вне школы его чаще всего 
можно встретить в мастер
ской. А в остальное время го
товится к урокам, раскрывает 
•детям огромный и волнующий 
мир красок. Кстати, мастер
скую помогло построить хо
зяйство. Сейчас Витолд рабо
тает над триптихом. Произве
дение будет представлено в 
июле на юрмальской выстав
ке молодых художников При
балтики.

(TACCJ.
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Красавица Ж БИ-88

Да чего же это, бабы, в 
стране Советской делается? 
МужйЙ-то мой с конкурсов 
красоты не вылазит. Всех 
первых красавиц спознал. 
По именам знает. И да
же в лицо? Вчера опять явил
ся -с конкурса, но расстроен
ный. Говорит:

-г Вот смотрю я, Даша, на 
этих .первых красавиц и в 
толк,не.,возьму : что эти чле
ны жюри под красотой пони
мают? Сегодня опять такую 
худклцую красавицу выбра
ли хоть плачь. А ты у 
меня, такая масштабная жен
щина, а зазря пропадаешь. 
Выступу на конкурсе. Вы
стави свою... кандидатуру.

Я говорю, как это? Напо
каз, что' ли? Он говорит, на
показ. Я,'.говорит, уж как-ни
будь переживу, перетопчусь, 
а только от людей такую кра
сотищу Скрывать — это не 
по - хозяйски.

Я сначала-то забоялась. Бо
язно выставлять напоказ... 
всю свою кандидатуру. А по
том, думаю, а что? Да неуж
то есть в городе кто красив- 
ше да здоровше меня? И со
гласилась.

Смены рабочие свои высчи
тала. У нас на ЖБИ трех- 
смецка, .Прикинула по сме
нам —■ удачно. В день кон
курса я как раз из ночной 
выйду. Думаю, вот и хорошо, 
отосплюсь после ночной, а 
днем — на конкурс.

Два дня я себе платье ши
ла. И три дня — купальник. 
Купальник получился — 
вообще!

Оттарабанила я ночную пе
ред „KpitgypcoM, две нормы 
выдала я домой собралась. А 
мастер Петрович в бытовку 
забегает и кричит :

— Даша, спасай! План го
рит, бетон стынет. Степанида 
заболела, а там арматуры — 
на 10 тонн.

— Ты что, Петрович. У ме
ня конкурс красоты после 
обеда.

Он долго на меня смотрел 
и говорит:

— Даша, человек красив 
трудом. А если ты еще ка
ким местом хочешь красивой 
быть, то иди красуйся. Только 
премии всему цеху не видать.

Пришлось остаться. Дала 
я за Степаниду еще две нор
мы до обеда и дунула на кон
курс. Ну, ясное дело, пере
одеться некогда, так в спе
цовке туда и прибежала.

А дело на летней эстраде 
проходило. Там уже красави
цы стоят, правда, пока еще в 
платьях. Народу — тьма. 
Пробилась я к эстраде, заско
чила на нее и говорю членам 
жюри:

— Граждане судьи! Изви
ните за опоздание, у нас в це
ху Степанида заболела, я за 
нее нормы отрабатывала, вот 
переодеться и не успела. Но 
платье у меня есть. Я его 
отдельно от себя могу проде
монстрировать. — Достала 
я им платье, показала.

Они посовещались, допусти
ли меня к конкурсу. Видать, 
платье понравилось. Погляде
ла я на красоток, у них 
платья шикарные. А я думаю, 
в платьях-то из Парижа меня 
каждый полюбит. А вы ме
ня в спецовке оцените!

Тут музыка заиграла, по
шел первый тур — танцеваль
ный конкурс. Выделили всем 
по партнеру. Ну, мне тоже 
один достался. Думаю, как 
же его обхватить, чтоб не 
травмировать. Только я к не
му приспособилась, он как 
заорет. Оказывается, я ему 
на ногу сапогом наступила. 
Ну, дали партнера. Да мне 
шагающий экскаватор раз 
на ногу наступил — и ниче

го, дальше пошел, захромал 
только. А этот орет, на одной 
ноге скачет.

Я рассердилась, говорю 
членам жюри:

— Вы кого красавицам в 
партнеры подсовываете? Да 
его поставь у нас на армату
ру — он на первой минуте за
гнется. Партнер.

Хорошо, что в первом ряду 
наш бульдозерист сидел, Пет
ро. Как пошли мы с Петром 
вприсядку на сцене, так пуб
лика и зааплодировала.

А у меня такая легкость в 
теле. Двух красавиц с эстра
ды случайно смахнула, не за
метила. Легкость у меня 
всегда возникает, если три 
смены подряд работаю. К кон
цу третьей всегда легкость 
в теле. И головокружение в 
голове.

Во втором-туре надо было 
походку показать. Пройтись 
по сцене с партнером. Конку
рентки мои прошлись — у- 
тю-тю-тю. Походка — от бед
ра. Не скажу, походка есть. 
Правда, бедра нету.

А мой партнер не подходит 
ко мне, боится. Там «скорая» 
приехала, на ногу гипс ему 
наложили. Тогда я одна по

шла по сцене. И — тоже — 
от бедра. Слышу, в жюри 
один шепчет:

— Походки нет.
А второй говорит:
— Зато бедро есть!
"Вышли мы в финале на сце

ну для оглашения меня пер
вой красавицей. Председа
тель жюри встал и объявил :

— Первой красавицей объ
является Марина Суслопа- 
рова.

Я ему подсказываю: да не 
Марина я Суслопарова, а 
Даша я Рукосуева.

Он как не слышит. Я ду
маю, да что это они? Шутки 
со мной шутить? Взяла я это
го председателя за грудки.

— А ну, — говорю, — объ
являй как следует.

Он потрепыхался и объя
вил меня первой красавицей.

Вася мой выбежал на сце
ну, на руки меня схватил и 
сказал :

— Я знал, что ты у меня 
красивше всех, но что на
столько — не знал.

И нес он меня на руках 
три остановки, до самого до
ма. С перекурами. И прива
лами.

В. ХОЛОБОК.

ДОИГРАЛИСЬ

СИРЕНА
Л 4 ЧЕТВЕРТЬ миллиона 
||| рублей — таков печаль-

«I ный итог детских игр с 
огнем. Свыше 300 раз с нача
ла года дети становились ви
новниками пожаров. По сооб
щению Управления пожарной 
охраны УВД Свердловского 
облисг^лнфма, число пожаров 
от детской шалости с огнем за 
пять месяцев года возросло по 
сравнению ç тем же периодом 
прошлого года на 42 процен
та. Нередко сами виновники 
пожаров становятся его 
жертвами. 26 июня в поселке 
Мариинск близ Ревды при по
жаре в жилом доме погиб 10- 
летний Игорь Дрягин. В семье 
Дрягиных 1’2 детей, девять из 
которых проживают с родите
лями. Семья неблагополучная. 
Надзор* за детьми со стороны 
родителей отсутствует. По ви
не этой семьи уже сгорело 
три жилых дома. И вот траге
дия...

По вине детей в области 
уничтожено и повреждено ог
нем 270 домов.

Комментарий начальника 
отделения пропаганды Управ
ления пожарной охраны УВД 
Свердловского облисполкома 
майора внутренней службы 
С. Тарабаева:

— Сложившаяся тревожная 
ситуация не случайна. Дело в 
том, что в детских садах, шко
лах не занимаются темой про
филактики пожаров. При про
верке детских дошкольных 
учреждений и школ Нижнего 
Тагила выяснилось, что в 
школе № 1 Ленинского рай
он© обязательная 10-часовая 
программа по обучению де
тей правилам пожарной безо
пасности в 5—6-х классах из
лагалась за 50 минут. В дет
ских комбинатах № 178, 163, 
детском саду № 46 Высоко
горского механического заво
да занятия с детьми не про
водятся. Не случайно предо
ставленные сами себе дети 
берут в руки спички, балу
ются с электронагревательны
ми приборами.

В области обострилась об
становка с пожарами в лес
ных массивах. Огнем повреж

пародия
Из цикла
«Посадил дед
реп ку»

Находка
Николаю Старшинову

Как ни крути, а есть 
сноровка, 

Лихой фантазии полет. 
Я сплю в нетопленой 

кладовке 
И в щель смотрю на огород. 
Там воздух репкою 

пропитан, 
А здесь — тенетой и трухой. 
И в нетерпенье бьет

копытом 
Пегас, стоящий за стеной, 
Да кошка носится

за мышкой... 
Мне надоела их возня, 
Поскольку я прекрасно

с^лышу, 
Как репку тянут у плетня. 
И я, уздой взмахнув

красиво, 
Коня из стойла вывожу 
И с лошадиной этой силой 
На помощь к деду подхожу. 
Тянули долго мы, натужась, 
Пегас, дед, бабушка и я. 
Вдруг что-то выплыло —

о, ужас! — 
Яак это ж рукопись моя!

В. АНИЩЕНКО.

[Из записей в дневнике 
поухина)

Дорогая Нина Павловна! 
Ваш сын стал хуже учиться. 
Обратите, пожалуйста, на это 
внимание в кругу семьи.

Дорогая Валентина Никола
евна! Ваш ученик отказывает
ся заправлять постель и чис
тить зубы дома. Отреагируй
те, пожалуйста, на это в шко
ле.

Уважаемая Нина Павловна! 
Ваш сын стал еще хуже учи
ться. В ответ на мои замеча
ние. он назвал меня «грубо
шерстной овцой». Срочно при
мите меры.

Уважаемая Валентина Нико
лаевна! Ваш ученик совсем 
распоясался—включает гром
ко какую-то ужасную дрыга- 
тельную музыку, грубит, за
являет, что я похожа на «об
лезлую макаку». Откуда он 
этого понабрался? Ну сделай
те что-нибудь!

Нина Павловна! В ответ на 
требование прекратить курить 
ваш сын набрал полный рот 
грязи и плюнул мне в глаз. 
Накажите в соответствии с 
тяжестью проступка.

ученика 7 класса Сени Ло-

вэнючестью вполне еще при
личный ковер. К тому же он 
стал ругаться словами, кото
рых я никогда не слышала. 
Воздействуйте!

Нина Павловна! Ваш сын 
опять курил на уроке. Безо
бразие!

Валентина Николаевна! Ваш 
ученик снова напился и за
гнал отца под диван. Это ни
куда не годится!

Бестолковая Нина Павловна! 
Сколько еще будет страдать 
школа от выходок вашего 
сына?!

Недостойная Валентина Ни
колаевна! Доколе мне еще 
расхлебывать ващи педагоги
ческие ошибки?!

Противная Нина Павловна! 
Я вынуждена настаивать на 
исключении вашего сына из 
стен нашей школы.

Сквернодушная Валентина 
Николаевна! С радостью спе
шу сообщить, что скоро ваш 
ученик будет препровожден 
в колонию для несовершен
нолетних.

Н. КАРАМЫШЕВ.
Валентина Николаевна! Ваш 

ученик сжег какой-то едкой

Сегодня в клубе рисовали А. КУЗНЕЦОВ и В. ЛО
МАНОВ.

дено более 1500 гектаров ле
са. Ежедневно возникает до 
30 очагов, для ликвидации 
которых привлекаются сотни 
пожарных, в том числе 80 па
рашютистов и авиадесантни
ков, задействуется 40 пожар
ных и приспособленных для 
целей пожаротушения ма
шин, тракторов и бульдозе
ров. Сухая, жаркая погода 
создает условия для быстро
го распространения пожаров. 
В городах серьезную по
жарную опасность представ
ляет торф в газонах и лесо
парках. Только в Свердлов
ске за 27—28 июня подраз
деления пожарной охраны вы
езжали на тушение пожаров 
28 раз. Горящий торф при
влекает внимание детей, ко
торые, играя с' огнем, спо
собствуют распространению 
его на значительные террито
рии. Особенно неблагоприят
ная обстановка складывается 
в Октябрьском и Кировском 
районах Свердловска'. В Ив- 
дельском районе огонь за
хватил 1000 гектаров леса.
Л fl За прошедшую неделю 
I J / в оперативных свод- 
W ь» I ках УВД облисполкома 
«отметилась» Верхняя Салда.

В ночь на «24 июня на клад
бище в деревне Никитино 
вандалы повалили 11 памят
ников на могилах старого за
хоронения. В городе на фун
даменте здания СПТУ-27 об
наружена сделанная черным 
красителем надпись антисо
ветского содержания.

ДОВЕРЧИВЫМИ оказались 
жильцы одной из квартир в 
Нижнем Тагиле, котррые раз
решили незнакомому челове
ку спуститься со своего бал
кона на балкон квартиры, 
расположенной ниже. Из нее 
незнакомец вынес стереомаг
нитофон «Сони» и кассеты к 
нему на сумму 1800 рублей.

ЛЕТНЯЯ статистика печаль
ных случаев пополняется про
исшествиями на воде. За сут
ки 22 июня утонули четыре 
человека, 27-го — двое, сле
дующие сутки — еще две 
жертвы несоблюдения пра
вил поведения на воде. Как 
сообщает УВД облисполкома, 
причина таких случаев — бес
печность и употребление 
спиртных напитков.

Ведущий рубрики
* А. ГОРЛОВ.

Свай мастер Марина
— Слушай, ты сегодня пре

красно выглядишь! Как это те
бе удалось так уложить воло
сы?

— Секрет. Ладно уж, ска
жу... У меня в парикмахерской 
появился свой мастер.

Свой мастер?! Почему бы и 
нет? Разве это привилегия 
только актрис и дикторов 
Центрального телевидения? 
Сейчас мы наконец заговорили 
о се/лейном докторе... А что 
для нас, женщин, самое важ
ное после, разумеется, здо
ровья своего и близких? Ко
нечно же, красота.

— Красиво уложить можно

практически любые волосы, 
важно знать их структуру, 
иметь вображение, чтобы 
представить, кому что пойдет. 
Ну и, конечно же, я безоши
бочно действую в тех случаях, 
когда клиент мне знаком, — 
Марина улыбается, берет 
«Бурду»., — Посмотри, самый 
последний журнал, сейчас но
сят именно так.

Марине можно довериться: 
она мастер первого класса, не 
раз была участницей конкур
сов красоты. «За собой только 
последить бывает некогда. 
А работу свою очень люблю 
и люблю, чтобы вокруг было 
красиво».

В этой необычной комнате 
мастера работают в две сме
ны. Кроме Марины Сченсно- 
вич и Яны Кровсиковой, опыт
ные мастера первого класса: 
3. М. Маркина и О. Ю. Де
ментьева.

У них здесь уютно, всегда 
звучит музыка, в углу — теле
визор. Конечно же, этому са
лончику на Генеральской, 3 
далеко до совершенства, но 
мне приятно приходить сюда, 
меня зд'есь ждет свой мастер!

М. САВЕЛЬЕВА.

НА СНИМКЕ: еще мгновение, 
и работой М. Сченснович оста
нется довольна мастер шко
лы закройщиков О. А. Ковале
ва.

Фото М. КОРЯКИНА.

В стиле лидера
«Уралмаш» (Свердловсн) — 

«Торпедо» (Набережные Чел
ны)- — 3.0 (2:0).

Голы: Ковалев (7-я мин.),
Веретенников (8), Сергеев (58).

Матч с аутсайдерами вто
рой зоны сложился для 
свердловчан на первый 
взгляд просто. Уже к вось
мой минуте встречи преиму
щество хозяев было в два 
гола. Но не случайно авто
заводцы в предыдущих 11 
играх пропустили лишь 
9 мячей, в линии обороны 
у них выступают достаточно 
опытные футболисты. А го
лы в этом поединке стали 
результатом нестандартных 
действий уралмашевцев. Сна
чала Ковалев • смело пошел 
на добивание, казалось бы, 
безнадежно упущенного мя
ча. А минутой позже Вере
тенников как заправский на
падающий оказался на 
острие атаки, обманными 
движениями «разметал» за
щитников противника и не
ожиданно пробил в дальний 
от вратаря угол.

Ставка гостей на контрата
ки нс оправдалась. Защитни
ки «Уралмаша» действовали 
внимательно и практически 
не позволяли автозаводцам 
бить прицельно по воротам. 
Опасные для хозяев момен
ты возникали нечасто. Наи
более реальную возможность 
открыть счет торпедовцы 
упустили в дебюте игры — 
когда мяч после удара Смир
нова попал в перекладину.

После перерыва свердлов
чане провели третий мяч, 
могли забить еще не раз, но 
в завершающей стадии дей
ствовали неточно.

После встречи дал короткое 
интервью старший тренер 
«Уралмаша» К. А. ШПЕРПИН1:

— Эта победа позволила нам 
еще более укрепить лидирую
щее положение. Хотя сегодняш
ней игрой ни я, ни, думаю, 
сами футболисты полностью 
не удовлетворены. Повлияло, 
видимо, и то, что быстро до
бились преимущества, да и 
жаркая погода, при которой 
проводим все последние мат
чи, отнимает немало сил. К 
тому же отсутствовали два 
ключевых игрока: Макаров сда
ет сессию в Челябинском ин
ституте физкультуры, а Матве
ев пропускал игру из-за двух 
предупреждений. А вообще 
июньским игровым отрезком 
чемпионата мы, конечно, до
вольны. Провели его ровно, 
стабильно, потеряз всего лишь 
одно очко, сыграв вничью в 
Уфе (и то там по ходу встре
чи вели 2:0, да рано успокои
лись). Стабилизировался со
став — это тоже одно из глаз- 
ных достижений.

Сейчас, 5 и 8 июля, нам пред
стоят нелегкие матчи в Ижев
ске с «Зенитом» и «Дружбой» 
в Йошкар-Оле. От того, как их 
проведем, и будет зависеть на
строение на финише первого 
круга. А желание у всех, ко
нечно, одно — завершить его 
лидерами. Все предпосылки для 
этого есть.

1-й Всероссийский фестиваль слайд-фильмов

ПРАЗДНИК ОСТАНОВЛЕННЫХ МГНОВЕНИЙ
Первый Всероссийский фестиваль слайд-фильмов «Диапо- 

рама-88» прошел в июне в ДК «Урал». Он был организован 
Всероссийским научно-методическим центром народного твор
чества. облсовпрофом и Управлением культуры Свердлов
ского облисполкома. Откликнулись на приглашение Киев и 
Владивосток. Вильнюс и Ростов, Оленегорск, Воронеж, Луцк — 
почти из 30 городов собрались в Свердловске энтузиасты это
го нового и нелегкого вида искусства. Если судить по кар
точкам участников, ему «все возрасты покорны»: И. Лев- 
чанивсной из Луцка (Белорусская ССР) — 75 лет. Ребятам 
из подросткового клуба «Ровесник» (Орджоникидзе) всего 
по 11—13 лет. Конечно, и уровень показанных программ был 
самый разным — от иронически «зааплодированных» до вы
звавших, горячее одобрение зала.

Это б^л трудный праздник. 
И по объему информации: 
показы шли с утра до поздне
го вечера, и по организации: 
ОНМЦ управления культуры 
Свердловского облисполкома 
отнеслось формально и необя
зательно к подготовке и про
ведению фестиваля: за не
сколько дней до приезда уча
стников обнаружилось, что 
размещать их негде/, тран
спорта для доставки по месту 
проживания не предоставле

но, афиши запаздывают... Фак
тически участие научно-мето
дического центра свелось к 
оплате афиш, организации 
выставки книг по фотоделу 
из фондов, библиотеки имени 
Белинского да телевизионно
му интервью членов жюри и 
участников..

Вся тяжесть подготовки 
легла, по сути дела, на пле
чи ребят из слайд-клуба «Мо
нокль» и народной фотосту
дии «Товарищ» ДК «Урал» 
при aktnèHbn помощи заме
стителя директора ДК «Урал» 
Ю. Б. Яковлева и председате
ля одного из любительских 
объединений Дворца А. Попу
гаева. Около 60 слайд-прог
рамм было предложено за три 
дня зрителям и участни
кам, а кроме этого — прак
тические занятия, обсужде
ния, обмен мнениями.

Уже с первого дня уверен
но заявили о себе свердлов
чане — слайд-клуб «Мо
нокль» при ДК «Урал». Член 
жюри, заведующий отделом 
ВНМЦ имени Крупской А. И. 
Баскаков оказался прозорли
вым в своем выступлении на 
открытии фестиваля, поже
лав нашим землякам «дер
жать пальму первенства». 
Так и оказалось: общая прог
рамма из слайд-фильмов «Мо
нокля» получила заслужен
ное одобрение зрителей и жю
ри.

Мне и сейчас вспоминаются 
«В поисках эха» Владимира 
Кунина — динамичная, за
дорная и... грустная в чем-то 
программа ; слайд-фильмы 
Анатолия Черея — самого 
социального, на мой взгляд, 
автора клуба, которые будора
жат фантазию « парадоксами 
сопоставлений. Впечатляют 
эксперименты А. Черея с цве
том в программе на музыку 
Чеслава Йемена.

Коллективная программа 
«Монокля» была удостоена 
первого приза.

Еще два из десяти призов 
жюри получили свердловча
не: С. Карасев •— «За выбор 
темы н общее решение» слайд- 
фильма «Маски». Здесь были 
использованы стихи П. Сева
ка, музыка Д. Шостаковича

и картины нашего земляка 
В. Дьяченко. Приз «За публи- 
ноплановостью, игрой света, 
программе «Забытая столи
ца» В. Шитова. Этот горький 
фильм об архитектурных па
мятниках Верхотурья, загуб
ленных и губимых нашими 
современниками, снят еще в 
1981 году, но, увы, не поте
рял своей актуальности (в от
личие, скажем,от ряда прог
рамм фестиваля, откровенно 
спекулирующих на теме сох
ранения культурного насле
дия). Еще двух авторов-призе
ров хотелось бы отметить: Н. 
л^едзельского из Киева (приз 
«За лучшее изобразительное 
решение») и В. Дегтярева из 
Вильнюса (приз «За лучшее 
поэтическое решение»). Фильм 
художника Н. Недзельского 
«Город» заставил зрителей 
затаить дыхание своей мно
гоплановостью, игрой света, 
многократной экспозицией 
разных изображений в одном 
кадре. Трудно «поверить ал
геброй гармонию», так и об 
этом слайд-фильме трудно 
просто рассказать — это нуж
но видеть! Также, как и прог
рамму вильнюсского мастера 
«Храм», посвященную 1000- 
летию крещения Руси, с его 
потрясающей работой све
том.

Слайд-клуб «Монокль» (в 
качестве хозяина фестиваля) 
наградил своим «Гран-при» 
Н. Недзельского и специаль
ным призом — показанную 
вне конкурса получасовую ра
боту молодого художника из 
Москвы Б. Мамонова «Кали
гула». Это очень нетрадици
онное слайд-представление, 
на мой взгляд, самое инте
ресное событие фестиваля,

хотя и не совсем, по мнению 
участников, соответствует об
щепринятом у понятию «слайд- 
фильм».

Но это — о призерах. Об
щий же уровень показанных 
программ удовлетворяет ма
ло. Приятно удивившись об
щему высокому уровню фото
графии, члены жюри отмети
ли ряд серьезных просчетов 

авторов представленных слайд- 
фильмов.

Что же, первый блин ко
мом? Не совсем так — ведь 
конструктивная критика всег
да идет на пользу, тем более, 
что о части просмотренных 
фильмов вообще трудно хоть 
что-либо сказать: какая-то об
щая усредненность, абстракт
ная невнятность с претензи
ей на глобальное обобщение. 
«Нужно учиться у кино, — 
как подчеркнул на обсужде
нии член жюри, фотохудож
ник, доцент УПИ В. И. Хо
лостых, — учиться режиссу
ре, сценарной разработке цве
товой композиции, постигать 
законы жанра». Мешает вос
приятию и безадресность 
многих слайд-фильмов, пер
воначальная нечеткость мыс
ли.

Фестиваль позволил опреде
лить общий уровень слайд- 
дела в нашей стране, а это 
уже хорошо, ведь для любого 
творца самое разрушитель
ное — «вариться в собствен
ном соку». Через год слайди- 
стам предстоит встретиться в 
Ульяновске на П Всероссий
ском фестивале. А третий, в 
1990 году, решено снова про
вести в Свердловске.

М. ЗАЯКИН.

Минувший тур не внес 
особых изменений в турнир
ную таблицу второй зоны. 
Лишь «Уралец», победив в 
Нижнем Тагиле в принципи
альном поединке казанский 
«Рубин» — 2:0 (голы — Пу
занов и Юдин), вновь вы
шел на третью позицию.

Другие результаты тура: 
«Торпедо» (Тольятти) — 
«Дружба» — 6:1, «Гастел
ло» — «Локомотив» — 1:0, 
«Металлург» — «Динамо» — 
1:0, «Торпедо» (Миасс) — 
«Химик» — 2:1, «Торпедо»
(Курган) — «Зенит» — 1:2, 
«Старт» — «Сталь» — 2:0.

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША
Положение

«’Уралмаш» 1 
«Крылья 
Советов» 
«Уралец» 
«Рубин» 
«Гастелло» 
«Дружба» 
«Зенит» 
«Торпедо» (Т) 
«Металлург» 
«Торпедо» (М) 
«Локомотив» 
«Динамо» 
«Сталь» 
«Торпедо» (К) 
«Старт» 
«Химик» 
«Торпедо» (НЧ)

на'1 июля 
ВНП М О
0 2 1 26-11 22

7 2 2 21 -4 16
7 2 4 18—12 16 
6 3 3 8 — 6 15 
5 4 3 10 — 3 14
6 1 5 10 — 15 13
5 2 3 20 — 12 12
5 2 4 16 — 11 12
5 1 6 12 — 12 11
5 1 6 14—16 11
3 5 4 6 — 6 11
2 6 4 10—13 10 
4 1 7 13 — 28 9 
3 3 7 9—18 9 
3 3 7 8 — 16 9
2 3 7 9 — 14 7 
1 5 6 4—12 7
В. ФЕДОРОВ.

© «СПОРТПРОГНОЗ»
Результаты специального 
тиража на игры команды 

«Ростсельмаш» (Ростов-на-Дону)
1—1, 2 — Х. 3—1, 4 —X, 5 — 1, 

6 — 1, 7 — 1, 8 — 1. 9 — 1, 10 —X, 
11—2, 12 — 1, 13 — 1.

Примечание: первая цифра- 
номер пары команд, вторая 
цифра — исход встреч.

(ТАСС).

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
МОЛДАВСКОЙ ССР 

(в помещении театра 
оперы л балета) 

Открытие гастролей.
2-VII АЛЕКСАНДРУ

ЛЭПУШНЯНУ 
3-VII БАЯДЕРКА

Открытие гастролей.
З-VH МАСТЕР

И МАРГАРИТА

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Премьера фильма 
«НА ИСХОДЕ НОЧИ» 

(две серии).
Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.

ТЮМЕНСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
(в .помещении театра драмы)

МОСКОВСКИЙ 
МУЗЫКАЛЬНО

ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР-СТУДИЯ «АРЛЕКИН» 

(в помещении тёатра 
музкомедии). 

Открытие гастролей.
2-VII ФРАНСУА ВИЙОН 
З-VH ШУТ НА ТРОНЕ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 

’ Сегодня в 21 чес.
КОНЦЕРТ 

нар. арт. СССР 
Нани БРЕГВАДЗЕ.

Партия фортепиано — 
нар. арт. Грузинской ССР 

Медея ГОНГ ЛИАШВИЛИ.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Хотите 

любите, хотите — нет. За
мурованные в стекле (сте
ре ос ко п и че с ки й ).

СОВКИНО - Алло, такси!
САЛЮТ Ночной эки

паж. Андрей Рублев (две се
рии). Белое проклятье.

УРАЛ Андрей Рублев 
(две серии). Храм. Взгляд в 
упор.

ТЕМП На исходе ночи
(две серии).

МИР Алло, такси!
ДРУЖБА - Артист (две 

серин). Команда 33.
БУРЕВЕСТНИК — Белое 

проклятье.
СОВРЕМЕННИК — Ночной 

экипаж.

ЮЖНЫЙ — Беглецы.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Сила любви (две серии).
ИСКРА — Загадочный на

следник (две серии).
ЗАРЯ — Она й дьяволы, 

(двр серии). Окно спальни.
ЭКРАН — Ночной экипаж.
ЗНАМЯ — Фотография с 

женщиной и диким кабаном. 
Один и без оружия.

КОМСОМОЛЕЦ — Новые 
амазонки.

СТРЕЛА — Загадочный на
следник (две серии).

ПОГОДА
2—3 июля по области 

ожидается преобладание су-, 
хой. жаркой погоды. Темпе
ратура воздуха ночью 12 — 
17. днем 24 — 29 градусов 
тепла. Усиление засушли
вых явлений.
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